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Труд но сть  взросления
Р А П О  включае тс я в новый э к о н о м и ч е с к и й  ме х а н и з м

€<Я здесь — 
лишний!»

/ Непривычно стало на вто
ром этаже "Зырянского рай
исполкома — «резиденции» 
аппарата РАНО: в кабине
тах, где совсем недавно вос- 
седало четверо-пятеро, сей
час осталось по одному спе- 
циалисту:. Просторно; Зато 
сколько народу в плановом 
отделе! С самого раннего 
утра сюда приезжают кол
хозные экономисты и бух
галтеры и считают, считают, 
считают. В хозрасчет ведь 
надо вступить четко знаю
щим: что же у пебя все-та
ки есть в хозяйстве, что 
оно представляет из себя в 
экономическом плане? До
подлинно правдиво.

А что творилось неделю 
назад перед советом РАНО! 
Некоторые аппаратчики си
дели на своих «горящих* 
креслах с отрешенным ви
дом, другие, более растороп
ные, «не слазили с телефо
на» в поисках работы. Что
бы встретиться с председа
телями колхозов, не надо 
было ездить по деревням, 
наоборот — они одни за 
другими приезжали в РАПО 
и привозили с собой проек
ты будущего штатного рас
писания аппарата райагро- 
прома. Ведь тепёрь он будет 
содержаться не на бюджет
ные средства, а на отчисле
ния хозяйств.

— Я согласен платить за- 
4 работную плату только тем 

Ш специалистам, которые по- 
настоящему работают. Оста
вить только ведущих. А эко
номический отдел надо, на

оборот, усилить, — предла
гает председатель колхоза 
имени Кирова А. Д. Мати- 
восов.

— Зачем в бухгалтерии 
два ревизора? Убытки счи
тать? Так мы их и сами 
знаем. А посинспекция по 
качеству и закупкам сель
хозпродукции что делает? 
Графики купли-продажи со
ставляет. Да я заключу до
говор с мясокомбинатом и 
буду работать напрямую. А 
инженерная служба? Впяте
ром один трактор по хозяй
ствам распределить не мо
гут. Четыре инженера-строи- 
теля в РАПО, они практи
чески никаких вопросов не 
решают. Стройматериалы — 
и те делит райкам партии. 
Пусть уж они лучше идут на 

1шрзавод и налаживают беспе
ребойное обеспечение хо
зяйств кирпичом. Делить 
шкуру с неубитого медведя 
нечего, — считает дирек
тор . совхоза «Зырянский» 

•А. Л. Дериглазов.
— Безусловно, чем мень

ше чиновников, тем лучше. И 
в будущем аппарат РАПО 
станет чисто консультатив
ным органом. Пяток специа
листов экстра-класса, и до
статочно. а во главу совета 
можно будет вьвбрать кого- 
нибудь из руководителей хо
зяйств. Но к этому мы пока 
не готовы. Самостоятельно
сти у хозяйств стало боль
ше, но еще недостаточно, 
чтобы отказаться от посред
ничества райагропрома. Не 
отлажен пока механизм пря
мых связей колхозов и об
ластных снабженческих баз, 
опецремпредприятий и т. д. 
Пока мы оставляем веду
щих специалистов, а тех, 
которые сидели «а бумаж
ках, по году не бывали в

хозяйствах, сокращаем. Но 
оставшиеся должны рабо
тать творчески, в наших ин
тересах. Не погонять, а по
могать; — подагает предсе
датель колхова «Сибиряк» 
Ф. И. Визнер.

А что думают по поводу 
сокращения сами управлен
цы?

— У нас в отделе два че
ловека, — рассказывает глав
ный зоотехник РАГЮ В. В. 
Кремнев. — Разделение 
труда такое: я большую 
часть провожу в хозяйствах, 
на фермах, а Валентина Ка- 
листратойна Бобкова состав-' 
ляет различного рода справ
ки для облагропрома, рай
исполкома, райкома партии... 
Положим, она попадает под 
сокращение (кстати, ее уже 
дважды «со{фащали», а за
тем оба раза просили вер
нуться обратно), но тогда 
же весь этот бумажный 
«вал» обрушится на меня! 
Да я не то что творчески 
работать не смогу, текущие 
вопросы все решить не ус
пею. Перестройка в РАПО 
должна повлечь за собой пе
рестройку в облагропроме, в 
Госагропроме!. Необходимо 
выравнять весь управленче
ский аппарат снизу доверху.

— Верно, штат в РАПО 
раздут, сокращать его надо. 
Но ведь сельское хозяйство 
при этом потеряет часть спе
циалистов. Думаете, уволен
ные поедут работать в хо
зяйства? Зачем? Они обжи
лись в райцентре, имеют 
здесь квартиры. Просто-на
просто перейдут работать в 
другую сферу. Хоть вновь 
организуй движение 25-ты
сячников! — такие опасения 
у главного экономиста РАПО 
Н. П. Полякова.

—' Аппарат РАПО в та

ком виде, как он есть, абсо
лютно не нужен, — убеж
ден заместитель председа
теля совета РАПО В. А. Со
колов — Снижается ответ
ственность на местах. Спе
циалисты и руководители 
хозяйств прочно усвоили ма
ленькую хитрость, что спрос 
за недостатки и упущения в 
первую очередь будет не с 
них, а со «стрелочника». Мы 
сковываем их инициативу. 
Они уже отвыкли самостоя
тельно принимать решения, 
ждут «человека из района», 
он приедет, разберется. А, 
Думаете, этому самому 
«районному человеку» при
ятно быть погонялой, за 
каждые сто граммов про
дуктивности снимать струж
ку каждый день? Он, быть 
может, и сам хотел бы про
водить новое, передовое в 
производство, но не получа
ется, ибо на местах отвык
ли работать самостоятель
но. Прежде всего нашим хо
зяйственникам надо менять 
свою психологию, больше 
брать на себя. Не знаю, как 
кто, но я себя чувствую здесь 
лишним. Мы, замы, подме
няем, дублируем друг дру
га, а это все за нас мог бы 
спокойно сделать председа
тель Совета. В «Сельхоз
технике» и то работа была 
гораздо конкретнее.

Право 
на жизнь

Валентин Андреевич Со
колов прежде ' возгл!авлял 
Зырянскоз районное объе
динение «Сельхозтехника». 
Видимо, бывшему управля
ющему не очень-то приятно 
наблюдать, как его, в про

шлом родное, предприятие 
сейчас медленно, 'но верно 
приходит в упадок.

Опустели мастерские. Там, 
где еще два года назад на 
конвейере бойко велся ре
монт тракторов, сейчас вос
станавливается буквально 
всякая всячина: тракторные 
тележки, косилки, грабли...

—• А что делать? — во
прошает главный инженер 
РТП Д. М. Валиев. — Хо
чешь жить, умей вертеться. 
Но̂  все равно 80 тьгсяч руб
лей к годовому плану реа- 
(1изации не. добрали на ре
монте и около 2 0  тысяч 
на техобслуживании.

Да, в колхозах начинают 
считать деньги. Хозяйствен
ники убедились, что восста
навливать технику в РТП 
получается себе дороже, по
этому стремятся даже капи
тальные ремонты выполнять 
«дома». Если два года на
зад в мастерских РТП ре
монтировалось до 2 0 0  гусе
ничных тракторов, го за ны
нешнюю зиму не наберется 
и десятка. А техническое 
обслуживание? Пожа^туй, 
еще держится только обслу
живание молокопроводов, 
вакуумных насосов, а вот 
сантехнику, электрооборудо
вание колхозные мастера 
взяли почти полностью на 
себя.

Сами ремонтники приучи
ли их к этому. Не секрет, 
что зачастую они' только 
привозили детали, проценто- 
вали их установку, хотя де
лали ее за них колхозники.
И вот теперь ведомственная 
халатность бумерангом уда
рила по самим же ремонт
никам. ТО-1  на «Кировцах» 
все хозяйства Зырянского 
района делают сами, а в 

(Окончание на 2-й стр.)

- о ЗАДАЧАХ ОТРАСЛИ

КАК ГОТОВЫ К Р А Б О ТЕ  В НОВЫ Х У С Л О В И Я Х  ?

овяшть ттщийлом
«я думаю, что тресты и предприятия на 

хозяйственном расчете основаны именно 
для того, чтобы они сами отвечали и при
том всецело отвечали за безубыточность 
своих .предприятий». (В. И. Ленин. 
ПСС. т. 54, стр. 150). Эти слова 
В. И. Ленина сегодня приобретают особую 
актуальность, так как с первого января 
большинство предприятий начали осва-- 

^ ивать принципы полного хозяйственного 
расчета и самофинансирования, все свои 
экономические и социальные интересы 
должны будут удовлетворять по результа
там своего труда.

Хозяйственный ра<:чет, как экономичес
кий метод планового ведения хозяйства со 
всеми его принципами, был и остается не
изменным. С переходом на него должны 
измениться производственные отношения. 
Это находит свое разрешение через внед
рение бригадного хозрасчета и бригадного 
подряда, через совершенствование внутри
производственного хозрасчета. У коллек
тива нашего объединения накоплен нема
лый опыт по внутризаводскому хозрасче
ту. Он отлично проявился в 1984—1985 
годах, когда объединение участвовало в 
крупномасштабном эксперименте. Тогда 
все работали на поставку продукции в 
соответствии с заключенными договорами, 
на снижение производственных затрат и 
рост производительности труда. По этим 
показателям осуществлялось и стим.ули- 
рование.

С внедрением на предприятиях государ
ственной приемки наши поставщики— 
Г1ТЗ-23, ГПЗ-.10, ГПЗ-2 и другие—в 1987 
году не выполнили обязательства по дого
ворам, что привело наше предприятие к 
срыву производства и поставок продукции. 
Наш долг—П  миллионов рублей. Мы ста
ли платить огромные штрафы, не создали 
фонда экономического стимулирования. На 
складах накопились сверхнормативные за
пасы материалов: в цехах много незавер
шенного. пртизводства. А это привело к 
ухудшению финансового состояния.

В отдельных цехах мы не сумели из
жить укоренившиеся негативные тенден
ции: получать больше, а работать как
придется. Так, на заводе «Электроцентро- 
лит» за 1 1  месяцев минувшего года за 
каждую тонну литья зарплаты выплачено

на 10 рублей 50 копеек больше, чем в 
предыдущем году, по объединению в це
лом на каждый рубль нормативной чистой 
продукции расход заработной платы уве
личился на 3,3 копейки. В шести цехах 
завода «Электроцентролит» прирост зара
ботной платы опережает рост производи
тельности труда, и особенно в цехах 
№№ 1 , 3, 4. Главная причина здесь—от
ставание в перестройке экономического 
мышления руководителей, а точнее — их 
экономическая малограмотность. В ре
зультате утвержденные государственные 
нормативы, законы об экономической от
ветственности воспринимаются с трудом. 
Велики потери от перерасхода материаль
ных ресурсов (шихты, кокса, металлопро
ката и др.).

'Налицо упущения н в технической под
готовке производства — необалансирован- 
ностц производственного плана с произ
водственными мощностями (дефицит мощ
ностей—по одним видам производства, из
лишки—по другим; и по этой только при
чине допущено удорожание себестоимос
ти на 547 тысяч рублей).

Все наши негативные показатели в 
трудовых коллективах известны, они вы
зывают у людей беспокойство за ожида
емые результаты работы.

Сейчас избран совет трудового коллек
тива. Его рабочий орган—бюро—в конце 
декабря уже рассматривало вопрос об ис
пользовании в 1988 году фонда развития 
производства, науки и техники, дирекции 
предложено изыскать недостающие сред
ства.

К сожалению, допускается отставание 
центральных ведомств в обновлении поряд
ка ценообразования, что искусственно ос
ложняет взаимоотношеяия партнеров: 
поставщик—потребитель (их взаимная от
ветственность пока остается только их де
лам).

'Современной наукой найдены эффектив
ные пути для совершенствования управле
ния производством. Наша задача—исполь
зовать этот потенциал и на основе само
управления обеспечить самофинансирова
ние всех социальных потребностей.

А. ОСИН,
заместитель директора по экономике 

объедннеиня «Сибэлектроиотор».

Недавно в Томске состоя
лась пресс-конференция ру
ководителей лесной про
мышленности области.

Перед журналистами об
ластной печати, радио и те
левидения, районных газет 
выступили с информацион
ными сообщениями началь
ник Всесоюзного лесопро
мышленного объединения 
«Томлеспром» В. Н. Шутов 
и секретарь отраслевого об
кома профсоюза В. А. Фи
линов. Заведующая секто
ром печати обкома КПСС 
А. А. Липская сделала те
матический обзор районной 
печати. Затем руководители 
и ведущие специалисты 
«Томлеспрома» ответили на 
вопросы работников прессы.

Центральными на пресс- 
конференции стали пробле
мы развития коллективного 
подряда, освоения нового 
хозяйственного механизма в 
лесной отрасли. Журнали
сты интересовались, какие 
меры принимаются по пре
одолению перекосов в пла
нировании и сокращению 
производственных затрат на 
лесозаготовках, как начали 
действовать советы трудо
вых коллективов. Ставились 
и вопросы охраны природы.

С заключительным сло
вом выступил заведующий 
отделом лесной промышлен
ности обкома КПСС В. Б. 
Ильин.

Н. ПЕТРОВ.

•

— Как вы думаете, где я 
это нашел? — Николай Ва
сильевич Ройф извлек из 
спичечной коробки металли
ческий предмет, напоминаю
щий шляпку от гвоздя, ■ и. 
не дожидаясь ответа, вьша- 
лил: — В обыкновенной
шоколадной конфете, изго
товленной на Томской кон
дитерской фабрике. Называ
ется «Чародейка».

Факт этот можно было бы 
расценить как редкий
случай. недоразумение.
Можно было, если бы недо
разумение это имело един
ственное, а не множествен
ное число. Немного раньше 
мы получили письмо томич
ки 3. Г. Прост. Вот что она 
пишет; «В канун Нового го
да мой супруг решил попро
бовать конфету с красивым 
названием — «Моя мечта». 
Конфета как конфета, если 
бы внутри ее не было на
чинки из... металла. Чуть 
зуб не сломал. А если бы 
она попала ребенку? Страш
но подумать...». Для под
тверждения Зинаида Гри
горьевна выслала вместе с 
конфетной оберткой и злопо
лучный предмет -т- метал-

Третий раз становится членом клуба «Лесоруб-80» 
экипаж валочной машины «ЛП-19» В. С. Киселев — 
М. М. Мышланов из Аргат-Юльского ЛПХ. В прошлом 
году они при двухсменке свалили 72 тысячи кубометров 
леса, а всего за три года пребьшания в клубе — 203 ты
сячи.

Проявляя незаурядное мастерство, строго соблюдая 
технологию разработки лесосек, экипаж не только дости
гает высоких объемных показателей. Передовики на 
значительных площадях обеспечивают сохранение подро
ста, в частности, кедрового.

Отличный труд экипажа благотворно сказывается на 
показателях всего лвсозаготовительного комплекса, воз- 
главляемого депутатом областного Совета А. И. Менов- 

! щиковым. За минувший год план по трелевке коллектив 
выполнил на 114 процентов. Неплохие результаты у него 
И в янвврв,

^   ̂  ̂ ' в. глотов.
НА (СНИМКЕ; машинист «ЛП-19» В. С. Киселев.

Фото Ю. Лаврентьева.

УСПЕШНЫЙ СТАРТ

Ж г г ”* " " '” - ^  Ш О Т »  на
“ IP™ ”™  о6 язател1 с1 вам со- 

пНии кубометров. В социалистическом соревно-
лидирует транспортный комплекс Анатолия Дит-

^ ^ т е л ь н о г о '’̂ п5^£кт -̂ Песчанинского лесозаготовительного пункта, стабильно перевыполняющий rv- 
тотные задания. Второе и третье места м -
перничестве заняли соответственно водители^ транспорт- 
«Ь1х томплексов В. А. Лисова из Пиков<жого л е с т н а  
и А. Ю. Сопыряева из Белоярского. лссоиуижта

С полной отдачей трудятся на вывозке древесины на- 
ши помощники — экипажи машин с ре1̂ тно-техниче- 
скссо предприятия Колпашевского РАНО С. С. Домашо-
ня г ^ ' - А -  ДУРНопьянова и А . Н. Сали- 

®к‘̂ ™нико:ва и О. Ю. Кальченко. Сейчас с
Гэтлмятн^ м трассы ежедневно выходит восемь 
автомашин. Из мест заготовки Песчанинского лесопунк- 
70 Тогурского комбината (плечо вывозки
7  -гыра^ водители предприятия доставили около

кубометров хлыстов. Почти половину кварталь
ного задания осилили их коллеги с автотранспоотного 
Н^дприятия. Тон здесь задают экипажи ю  Т ^ р а ш н -  
котинГ’ и. Емельянова и Г. Сма-

В. ЗАГУРНЫИ, 
старший инженер пр<тзводствеш1ого 

отдела лесозаготовок Тогурского ЛПК.Колпашевский район.

На

РУБЕЖ ЯНВАРЯ

1.100.000 КУБОМЕТРОВ

Телетайп
лесной
страды

ф  УЛУ-ЮЛ
Аргат-Юльский леспромхоз 

по итогам трех недель янва
ря больше воеХ в Первомай
ском районе выпустил круг
лых лесоматериалов. Зада
ние выполнено на 107,7 
процента) Ни Ореховскому 
ОЛК, ни Комсомольскому 
ЛПХ такой показатель пока 
не по плечу,

У аргатюльцев и , луЧ' 
ший малый коллектив На 
разделке. Его возглавляет 
М. И. Зайшлый. С начала 
января бригада перекрыва
ет график на 8 8  процентов 
раскряжевано 2 . 1 0 0  кубо 
метров леса. Результат — 
один из самых высоких в 
области. , 

ф  БЕЛЫВ ЯР 
Среди лесозаготовитель

ных комплексов Верхнеке- 
тья уверенно лидирует кол
лектив С. В. Трофимова с 
Белоярского ЛПК. За две 
декады он уверенно опра
вился с месячным планом) а 
график выполнил на 140.5 
процента (11,940 кубомет
ров). Образцово трудятся 
механизаторы В. И. Иванов, 
Р. Р. Контюков, Р. Г. Ка
малов, Н. Р. Алдеев.

Во многом благодаря уси
лиям этого комплекса Цело- 
ярский ЛПК идет с двух
тысячным плюсом по тре
левке.

ф  КАРГАСОК
Туговато обстоят дела у 

каргасокских транспортни
ков. Из 110 тысяч кубо
метров, намеченных по за
данию, за три иедели до
ставлено к местам разделки 
и в сплав '107i,3 тысячи. При 
подобном положении особен
но мобилизует людей при
мер прав,офланговых. Его 
показывает на снежных 
трассах ком,плекс И. И. 
BcTaBCK(jro из Сангальского 
лесопункта. Добиваясь по- 
луторной выработки, кол
лектив уже вывез в январе 
1 2  тькяч кубометров дре
весины.

Еще усилие — и карга- 
сокцы преодолеют отстава
ние. В текущем месяце се
ми северным комплексам 
предстоит вывезти 165 ты
сяч кубометров леса ф КРАСНЫЙ ЯР 

133 процента — таков ре
зультат передового коллек
тива на трелевке в Ергай- 
ском леспромхозе. Три зве
на ручной валки (возглавля
ет комплекс Г. Р. Шахрай) 
заготовили с начала января 
уже 2>588 кубометров. Не 
помеха передовикам ни мел
колесье, ИИ старенькая тех
ника. Заткнули за пряс да
же механизированный комп
лекс В. К. Зуева, работаю
щий на базе агрегатных ма
шин!

(По сообщениям наших 
внештатных корреспон

дентов).

дальней вахте
По Итогам минувшего 

года сквозной лесозагото
вительный •комплекс 
П. П. Ларкина из Обско- 
го лесопункта Чаинского 
леспромхоза объединения 
«Томлеспром» вплотщ^ю 
приблизился к 1 0 0 -ты
сячному рубежу. В кол
лективе выросла произ)- 
водительность труда. Ле
созаготовители Обского 
трудятся на вахте 830-й 
километр в верховьях Ке- 
ти.

В ньшеш'нем году пос
ле пересмены вахтовики 
начали трелевку леса с 
1 0  ̂ января и с тех пор 
стабильно выдерживают 
график. Высокопроизво
дительно, в трехсменном 
режиме, используется ва- 
л!очно-пакетирую1щая ма,- 

.шина «ЛП-19» (операто
ры Д. Писарев и С. Ма
нуйлов). Высокой выра
ботки при двухсменке до
биваются на бесчокерных 
'трелевочниках . «Л11-18»

Ю. Ларкин и О. Никитин, 
успешно оправляется с 
доведенным заданием 
звено ручной валки, воз
главляет которое сам бри
гадир.

В целом всеми подраз
делениями комплекса за
готовлено более 6  и вы
везено окбло 1 0 . тысяч 
кубометров хлыстов.

Н. ДЕРКИН, 
главный инженер Ча- 
ннского леспромхоза.

На прошлой 
237 писем.

неделе редакция получила

лический осколок по форме 
плоский, с острыми углами, 
около сантиметра длиной.

Немало в редакционной 
почте и других писем, кото
рые могли бы послужить 
поводом для серьезного, 
взыскательнся-о разговора в 
коллективе томских кондите
ров. В частности, читателей 
не устраивает качество упа
ковки конфет. Н. В. Перчи- 
кова, С. Н. Борзунов и дру
гие пишут: «Попробуйте ка
рамель отделить от о^ртки. 
Наверняка без горячей воды 
не обойдетесь. Такую упа
ковку нужно расценивать 
как брак».

15 ноября в, нашей газете 
была опубликована беседа 
с начальником отдела обл- 
агропрома В. В. Корневым, 
в которой он подробно рас
сказал об обеспечении про
дуктами питания" жителей 
области. Публикация вызва
ла много откликов, особенно 
от жителей райцентров и 
деревень. Суть их отражает 
письмо А. Р. Загуменной

из поселка 8 6 -й квартал- 
Томского района: «Отрадно, 
что почти на всех пищевых 
предприятиях идет реконст
рукция — значит, всего 
станет больше. Но у меня 
такой вопрос: почему в на
ших магазинах (я не имею 
ввиду областной центр, ко
торый снабжается несрав
ненно лучше) не стало пече
нья, пряников, вафель? В 
нашем магазине ничего этого 
давно нет». Вопрос этот те
перь можно адресовать не 
производителям, а рознич
ной торговле, которая раз
ворачивается пока медленнее 
местных поставщиков, в 
частности, орсу Томского 
перевалочного комбината, 
отвечак>щему за снабжение 
жителей пос. 8 6 -й квартал.

Но вернемся к проблеме 
качества продуктов, ставшей 
постоянной темой читатель
ских писем. П. И. Болтру- 
невич из Томска пишет: 
«На предприятиях вводится 
госприемка, направленная 
на улучшение качества про

дукции. Коснулась ли гос
приемка организаций, вы
пускающих пищевые това
ры? За последнее время 
резко ухудшилось качество 
хлеба, некоторых молочных 
продуктов, овощей, колбас
ных изделий и т. д.». Особен
но много писем в редакцию 
вызвано качеством мясных 
продуктов — пельменей и 
колбасы, в том числе и ко
оперативной. 3. Н. Заврина 
пишет; «В кооперативном 
магазине по улице Гагарина 
купила колбасу по цене 1 0  ' 
рублей за килограмм. Дома 
отрезала, а есть не реши
лась: по краям под оболоч
кой она была зеленого цве
та. Отнесла в магазин, у 
меня ее безоговорочно при
няли, дали взамен другую. 
Значит, знали, что продава
ли?»

Большинство таких пи
сем мы направляем в обла
стное управление госторгин
спекции, где оперативно ус- 
таяаэяивают конкретного 
виновника брака и принима
ют соответствующие меры. 
Так читатели тоже активно 
включаются в борьбу за ка
чество. Вот что рассказала 
начальник управления гос
торгинспекции Д. Ф. Ветше- 
ва: «В прошлом году мы из
дали 30 приказов о прекра
щении приемки или введе
нии особого режима прием
ки продукции, треть их ка
салась пищевых предприя
тий. На кондитерской фаб
рике. на мясокомбинате, 
хлебозаводах во. время осо

бого режима приемки гос- 
торгинспекторЫ1 проверяли 
каждую партию для отгруз
ки. Результат был непло
хим. Но ведь госторгинспек
ция не может месяцами «си
деть» на каждом предпри
ятии. 'Поэтому надежную 
прег аду браку должна по
ставить торговля: более
принципиально принимать 
продукцию от поставщиков 
Особейно это касается ко- 
onepafHBHbix магазинов».

В почте прошлой недели 
особо выделяется группа 
писем пенсионеров с одной 
и той же бедой. Суть ее в 
следующем: <Шенсию с ны
нешнего года почему-то ста
ли приносить во второй по
ловине месяца, а квартпла
ту нужно вносить до 1 2 — 
15-го числа. А) значит. п()и- 
дется платить пени». Если 
учесть. что чья-то петсия 
едва обеспечивает пожилому 
человеку прожиточный ми
нимум, то платить даже 2 0  
—30 копеек пени -» наклад
но.̂  Редакция надеется, что 
райсобесы и почтовые отде
ления оперативно исправят 
созданные ими , неудо^тва.

Хотелось бы еще раз на
помнить всем, кто работает 
в сфере обслуживания, 
опубликованную нами как 
эпиграф к читательским пи
сьмам цитату из одного пи
сьма: «Перестройку мы по
нимаем не каке обязательно 
что-то переделать, а пере
делать именно в лучшую 
для людей сторону».

Отдел писем.
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Отчет о руководстве перестройкой
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Север. Люди. Нефть

I.
Бюро и секретариат обкома на первом 

этапе перестройки прежде всего стреми
лись закрепить опыт, накопленный в пре
дыдущие годы, эффективнее использовать 
производственный, научный, культурный 
потенциал области и на этой основе обес
печить динамичное развитие всех отраслей 
экономики, приоритетное решение соци
альных вопросов, ориентируясь на зна
чительное превышение сложившихся
темпов роста. С этой целью стремились 
уйти от мелочной опеки горкомов и райко
мов партии, советских и хозяйственных 
органов, дать им больше самостоятельно
сти, возможность проявить инициативу, 
решительно избавляться от обилия прини
маемых решений, административно-нажим
ных приемов, противопоставив этому опе
ративность, конкретность практических
дел, высокую дисциплину и ответствен
ность.

Секретари, члены бюро видят свою за
дачу в том, чтобы самим непосредственно 
и через аппарат обкома помогать секрета
рям райкомов и горкомов терпеливо учить
ся демократическим, подлинно партийным 
методам руководства.

Сам характер перестройки предполагает, 
что она должна происходить на каждом 
рабочем месте, в каждом трудовом коллек
тиве. Поэтому бюро обкома стремилось 
приковать внимание горкомов и райкомов 
партии, отделов О1бкома к работе первич
ных парторганизаций, памятуя, что к ним 
сходятся все нити перестройки.

В центре внимания бюро и секретариата 
обкома партии было и остается активное 
осуществление кадровой политики, опреде
ленной январским (1987 г.) Пленумом ЦК 
КПСС. Подходы к работе с кадрами были 
изменены в направлении большей гласно
сти, повышения требовательности к ним за 
качество работы. Особого внимания требу
ет вопрос бережного отношения к руково
дящим хозяйственным кадрам.

Главным направлением в идеологиче
ской работе в прошедший период было ов
ладение методами идеологичеокого влияния 
в условиях перестройки, донесения до соз
нания каждого человека решений апрель
ского Пленума ЦК, XXVII съезда партии, 
последующих Пленумов ЦК КПСС. ,

Под воздействием важнейших партий
ных документов, всех средств и форм идео
логического влияния, практических дел и 
перемен, происходящих я экономике, куль
туре и духовной сфере, в области создана 
обстановка готовности людей, трудовых кол
лективов принимать активное участие вус- 

. корении социально-экономического разви
тия. Идейно-политическая, нравствеиная 
атмосфера в коллективах трудящихся, уча
щейся молодежи—здоровая, способствую
щая достижению намеченных партией це
лей.

Перестройка еще более сместила центр 
внимания бюро областного комитета пар
тии в сторону усиления партийного руко
водства экономическим и социальным раз
витием области. Сложность прошедшего 
периода заключалась в качественном изме
нении содержания, функций, стиля и мето
дов работы, вызванных условиями нового 
хозяйственного механивма», гооприомкой, 
изменением структуры и демократизации 
управления, развитием кооперативной и 
индивидуальной трудовой деятельности.

Исходя из* необходимости добиться ре
ального ускорения в развитии экономики 
области, решения крупных социальных воп
росов, бюро обкома партии определило 
ряд целевых задач, темпы и сроки ре
шения которых порой не укладывались в 
привычные рамки, требовали новых, не
стандартных подходов в их осуществлении.
3.000-й рубеж по надоям молока от коровы, 
700—800 тыс. квадратных метров жилья 
в год к концу пятилетки. Реконструкция пи
щевых предприятий. Развитие открытой 
сети общественного питания, завершение 
строительства «долгостроев».

Одним из главных направлений в рабо
те бюро обкома партии по развитию эконо
мики стало усиление внимания к вопросам 
научно-технического прогресса, более эф
фективного использования научного потен
циала области. Разработана научно-техни
ческая программа «Ускорение-90». При об
ластном комитете партии образован совет 
по ускорению научно-технического прогрес
са. В прошедшем году объем научных ис
следований в интересах области возрос 
вдвое.

Первый этап перестройки дал положи
тельный результат. Удалось стабилизиро
вать работу нефтяной и лесной промьпплен- 
ности, заметно увеличить объемы выпуска 
пищевой продукции. За 2 года пятилетки 
объем промышленного производства возрос 
на 14,5 процента, строительно-монтажных 
работ — на 30,1, производства продук
ции сельского хозяйства — на 15,8 про
цента.

'За это время добыто сверх плана 230

тыс. тонн нефти, освоено 70 новых ви
дов промышленных изделий, введены в эк
сплуатацию .мост через Обь, 9 новых неф
тяных месторождений, два котла на 
ГРЭС-П, 360 километров ЛЭП, 260 кило
метров дорог с твердым покрытием, 1.942 
тыс. квадратных метров жилья, школ и 
детских учреждений соответственно на 12 
тыс. и 6 тыс. мест, больниц на 915 коек и 
многие другие объекты социального назна
чения.

2 .

Но перестройка кое-где идет медленно и 
трудно, коснулась не всех партийных ор
ганизаций, трудовых коллективов и руко
водящих кадров. Не удалось добиться вы. 
полнения планов все.ми предприятиями, по
править дела в машиностроении, полно
стью освоить лимиты капитальных вложе
ний и строительно-монтажных работ, вы
полнить задания по товарообороту и услу
гам. Выполнение плана по поставкам в 
1987 году составило 96,7 процента. Недо
поставлено продукции почти на 70 млн. 
'рублей. Не справилось с планом поставш 
42 процента предприятий. Каждое четвер
тое промышленное предариятие не вышло 
на заданный уровень производительности 
труда.

Машиностроителями не выполнены пла
ны по поставкам продукции, прибыли, вы
пуску изделий высшего качества и това
ров народного потребления. Фактические 
темпы прироста объемов производства со
ставили лишь 3,5 процента, что на 2 пунк
та ниже за|планировавного. Серьезные по
терн допускаются из-за медленного внед
рения достижений научно-технического про
гресса, особенно ресурсосберегающих тех
нологий и автоматизации производства . и 
управления. В прошедшем году резко 
ухудшилось материально-техническое снаб
жение. Выла введена госприемка, ряд заво
дов начал работать в условиях нового 
хозяйственного механизма. А руководите
ли предприятий, инженерные, экономиче
ские, снабженческо-сбытовые службы ока
зались не готовыми к работе в этих усло
виях.

Несмотря на высокие темпы роста строи
тельного производства, план ввода основ
ных фондов выполнен только на 87 процен
тов. Не сданы в эксплуатацию железнодо
рожная больница, столовая завода измери
тельной аппаратуры, котельные завода ре
зиновой обуви и нефтехимического комби
ната, отвод газопровода на Томск, общежи
тие и магазин в Кедровом и целый ряд 
других объектов. В организации капи
тального строительства не удалось до 
конца преодолеть распыления сил и 
средств, укрепить плановую дисцип
лину, хотя инвестиционная комиссия при 
обкоме КПСС сократила число одновремен
но строящихся объектов на 26 процентов. 
Настораживает допущенное отступ
ление от достигнутой в последние го
ды ритмичности в жилищном строитель
стве. Не обеспечивает необходимый уро
вень инженерной подготовки база строи
тельной индустрии.

На результатах работы в сельском хо
зяйстве сказался недостаток внимания 
внедрению хозрасчета, прогрессивных тех
нологий и форм организации труда, кото
рые еще не стали преобладающими сред
ствами дальнейшего увеличения производ
ства сельхозпродукции, повышения ее ка
чества и сокращения потерь. Бюро обкома 
не добилось активной работы руководите
лей агропрома по обеспечению населения 
разнообразными продуктами, в подборе и 
расстановке кадров.

В решении социальных вопросов, жизне
обеспечении трудящихся области бюро 
обкома КПСС не добилось заметного 
возрастания роли местных Советов народ
ных депутатов. Облисполком, райгорис- 
полкоамы недостаточно используют предо
ставленные права по руководству социаль
но-экономическим развитием территории. 
План по платным услугам выполнен лишь 
на 78 процентов. Более 40 процентов пред
приятий не справилась с выполнением пла
нов производства потребительских товаров. 
Медленно распространяется одобренный 
бюро обкома партии опыт Шегарского рай
она по наращиванию производства продук
тов питания за счет максимального ис
пользования местных ресурсов. Многие 
предприятия области производят товаров 
народного потребления значительно ниже 
средних отраслевых показателей.

В области не выполняется план товаро
оборота, не изжиты перебои с товарами 
повседневного спроса. Далеко еще не удов
летворяются потребности в бытовых услу
гах. Их объем из расчета на одного чело
века в три раза ниже нормативного. Много 
еще недостатков в организации торгового 
и бытового обслуживания населения, в ря
де мест оно остается на крайне низком 
уровне. Остро стоят вопросы повышения 
качества приготовления пищи, культуры 
обслуживания на предприятиях обществен
ного питания, и прежде всего в заводских, 
студенческих столовых. Облагропром сла
бо занимается развитием подсобных хо

зяйств предприятий и граждан. Потреби
тельская кооперация осваивает ресурсы 
мяса,, производимого в личных подсобных 
хозяйствах, только на 20 процентов.

3.
Одним из главных направлений деятель

ности партии на нынешнем этапе является 
осуществление радикальной экономической 
реформы. Переход на новые услов,ия хо
зяйствования требует поиска новых подхо
дов к организации партийной работы. На 
VII пленуме обкома партии подробно рас
смотрены задачи областной партийной ор
ганизации по выполнению решений июнь
ского Пленума ЦК КПСС о коренной пере, 
стройке управления экономикой. Но бюро 
и секретариату обкома партии не удалось 
осуществить исчерпывающих мер по под
готовке трудовых коллективов к новым ус
ловиям работы. Прежде всего остались не
реализованными резервы в перестройке 
внутрипроизводственного хозрасчета, дове
дении его тре1бований до каждого члена 
трудового коллектива. Поэтому многие ра
бочие, руководители низовых звеньев не 
почувствовали своей причастности к ко
нечным результатам работы предприятий, 
многие из них проявляли безразличное от
ношение к этому делу.

С 1 января вступил в силу Закон о го
сударственном предприятии (объединении). 
О.мысл закона состоит в том, чтобы новый 
хозяйственный механизм создавал такие 
производственные и социальные условия 
жизнедеятельности трудовых коллективов, 
такие стимулы их развития, которые по
буждали бы предприятия выполнять их 
главную задачу — всемерно удовлетворять 
потребности народного хозяйства и населе
ния в необходимой продукции, выпускать 
ее с наименьшими затратами. Поэтому на
до исходить из того, что предприятие от
вечает за план, несет полную экономиче
скую ответственность за результаты своего 
труда. Но надо уметь использовать и пра
ва. Нельзя же согласиться с тем, что при 
возросшей напряженности планов;, темпов 
роста коллектив получит меньше благ. 
Следует добиваться того, чтобы каждый 
коллектив был поставлен в условия, кото
рые обеспечили бы высокую заинтересо
ванность в зарабатывании средств для 
производственного и социального развития, 
чтобы на деле осуществлялся смысл эко
номической реформы — увязать интере
сы предприятия с интересами народного 
хозяйства.

Новый хозяйственный механизм не мо
жет нормально функционировать без на
стоящего хозрасчета в низовых коллекти
вах, На этом необходимо заострить внима
ние участников пленума, поскольку в про
мышленности, обслуживающих отраслях 
эта проблема решается медленно. Надо 
взять на вооружение опыт|, который скла
дывается в строительных организациях 
области.

Серьезной недоработкой бюро, секрета
риата, отделов обкома партии является то, 
что недостаточно было уделено внимания 
подготовке и переходу на новы^ условия 
предприятий местного подчинени;д и обслу
живающих отраслей — транспорта, связи, 
торговли, бытового обслуживания. Больше 
внимания следовало уделить и научным 
организациям, их подготовке к работе в 
новых условиях, когда прекращается пря
мое финансирование научных учреждений 
и внедряется финансирование результатов 
работы — научных разработок. Руководи
тели и коллективы наших научных орга
низаций, в том числе отраслевых, пока это 
решение недооценивают.

Пересмотр зарабагйой платы, введение 
платы за трудовые ресурсы, другие фак
торы нового хозяйственного механизма 
приведут к перераспределению рабочих и 
инженерных кадров по предприятиям и от
раслям. Резервом использования трудовых 
ресурсов может стать широкое развитие 
кооперативной и индивидуальной трудовой 
деятельности. В области создано 50 коо
перативов, в них трудятся 300 человек. С 
начала деятельности кооперативами произ
ведено товасов народного потребления, 
пролукции общественного питания, оказано 
услуг всего на сумму около 600 тыс. руб
лей. Причина в том, что исполкомы мест
ных Советов недооценивают роль коопера
тивов, не влияют на определение их произ
водственной направленности, с предубежде
нием относятся к самой идее их создания. 
Не изучаются состав работающих в коопе
ративах, моральные и деловые качества 
их руководителей. В кооперативах не со
зданы даже профсоюзные организации.

Бюро обкома КПСС считает необходи
мым упорядочить отвлечения работников 
одних предприятий для .выполнения работ 
на других. Если мы хотим выполнить все, 
что наметили в продовольственной и жилищ
ной программах, без этих отвлечений, а 
другими словами, без участия «всем ми
ром» не обойтись. Другое дело: в новых 
условиях хозяйствования, в условиях пла
ты ,за чрудовые ресурсы эти отвлечения 
должны быть упорядочены, обязательно на 
договорной основе и, главное, с четкой и 
эффективной организацией труда. Испол
комам местных Советов следует повернуть 
эти «отвлечения» на решение целевых за

дач, связанных прежде всего с жизнеобес
печением территории за счет коопериро
вания сил и средств, объединения усилий в 
производстве товаров народного потребле
ния, расширении сферы услуг. Даже в жи
лищном строительстве — не направлять 
людей на безымянные стройки, а добиться, 
чтобы каждый коллектив, большой и ма
лый, строил себе жилье.

4.
Сейчас важно помочь людям понять 

смысл осуществляемого в экономике' кру
того поворота. Бюро обкома КПСС и сек
ретариату не удалось добиться, чтобы до 
сознания каждого дошла необходимость 
экономить, что каждый прогул бьет по эко
номическим показателям, что срыв по
ставок вьиывает сокращение доходов, что 
небрежность в проектной документации вы
зывает увеличение брака, а брак изымает 
из прибыли многие тысячи рублей. Вместо 
процветающей сейчас иждивенческой пси
хологии с упованием на то, что государ
ство покроет из бюджета все огрехи пред
приятия, надо формировать психологию 
ответственности, хозяйского, рачительного 
отношения к труду и материальным ценно
стям. Новцх подходов в воспитательной 
работе требует и ситуация, связанная с 
созданием- кооперативных и индивидуаль
ных форм трудовой деятельности.

Идеологическая работа, борьба за умы 
и настроение людей еще не стала сегодня 
главной заботой в деятельности бюро и 
секретариата обкома, горкомов и райкомов 
КПСС. Идейно-воспитательная работа, как 
и овладение политическими методами ру
ководства, по-прежнему не стоит на пер
вом месте. Еще не создан достаточно на
дежный механизм прогнозирования об
щественных настроений, медленно склады
ваются новые формы идейно-воспитатель
ной работы, особенно в подходе к разным 
возрастным и социальным группам.

Не всегда имеют четкую позицию в 
этих вопросах средства массовой информа
ции. Серьезный урон авторитету печати, в 
целом гласности наносят ошибки, поверх
ностный подход, падкость на сенсации, 
менторский тон, отсутствие глубины и кон
структивности.

Федор Д{шсламов— каменщик из бригады А. Алек- 
санд]^ва из СУ-13 треста «Томскгазстрой». Приехав в Стре- 

* отрядом .свердловчан имени XXVII съезда 
КПСС, он Остался здесь работать. Федор — одни из 
лучших членов бригады, имеет четвертый разряд, кладку ведет быстро, умело. к .-iw y
_____________  Фото Н. Лесникова.

5.
Процесс демократизации, гласности в 

партийной работе требует совершенствова
ния стиля деятельности партийных коми
тетов. При подготовке пленума получено 
немало предложений и замечаний о том, 
что бюро и секретариат обкома далеко не 
в полной мере опираются на коллективную 
мысль членов обкома партии в изучении 
вопросов, осуществлении контроля и орга
низации исполнения партийных решений, 
в оценке работы кадров. Бюро и секрета
риат обкома не добились, чтобы райкомы 
партии «ушли» от такого тормоза пере
стройки, как подмена ими в ряде вопро
сов хозяйственных и советских органов. 
Некоторые райкомы и их первые секрета
ри все еще продолжают тянуть на себе 
решение текущих сугубо хозяйственных 
вопросов, что сковывает инициативу и са
мостоятельность руководителей предприя
тий, районных служб, вызывает у них 
внутренний протест. При таком стиле пар
тийный комитет вольно или невольно из 
органа политического превращается в ор
ган управленческий. Не везде развивает
ся гласность в пО|Дборе кадров, не удалось 
сделать решительного шага вперед в деле 
поиска нового, свежего притока кадров, 
создания надежного резерва. Слабо обоб
щается имеющийся опыт перестройки, он 
не становится достоянием низовых партий
ных комитетов. Не везде удалось вывести 
коммунистов из состояния замедленного 
осмысления происходящей демократиза
ции внутрипартийной, общественной и эко
номической жизни. Некоторые парткомы и 
партбюро оказались не в состоянии под
няться в оценке результатов своей де
ятельности до уровня требований ЦК 
КПСС. Особая ответственность бюро обко
ма КПСС за эффективность работы город
ского и районных комитетов партии об
ластного центра, где работает почти поло
вина ком.мунистов области, и уровень этой 
работы во многом определяют и достиже
ния, и недостатки.

Бюро обкома партии, осуществляя ру
ководство органами народного контроля, 
профсоюзами и комсо.молом в условиях 
перестройки и расширяющейся демокра
тии, стремилось развивать их инициативу 
и самостоятельность, повышать ответствен
ность, принимать меры по укреплению их 
кадрами.

Новый этап перестройки—это прежде 
всего спрос с каждого. Во всех отноше
ниях — профессиональном, гражданском, 
личном. Это и есть конкретное выражение 
партийности, самый ценный вклад в пере
стройку. Подавать пример в этом призва
ны ко.ммунисты, партийные организации, 
их выборные органы.

Возвращаясь и теме-

Завтрашний мед
в прошлом году в об

ластной газете немало 
писалось о том, в каком 
кризисе находится в на
шей области пчеловодст
во. Новый директор об
ластной конторы пчело
водства В. А. Грязев 
выступал с конкретными 
обещаниями по улучше
нию дела. И вот про
шел год. Что-нибудь из
менилось за это время?

С. ПИРОГОВ, 
пчеловод-любитель, 

с. Богашево,
Томский район.

На вопрос С. Пирогова 
-светить сегодня не так

просто. В прошлом году то
варного меда в области по
лучено меньше,* чем в пре
дыдущем. Всего 44 тонны 
против 53. В среднем кило- 
грам.мов ^восемь на пче
лосемью.' А вот пчелосемей 
стало значительно больше, 
их число возросло на 843. 
А всего было получено 
1.399 новых пчелосемей. 
Если бы не большой падеж 
в прошлую зиму, их прирост 
был бы еще выше.

Нынче мы все делаем для 
того, чтобы не допустить 
таких потерь. Как выясни
лось на семинаре, который 
мы прово.дили в Кривоше- 
инском районе, пчелы гибли 
в основном из-за того, что

многие пчеловоды очень 
поздно выставили ульи. Ре
комендуется в первый раз 
после зимовки выставлять 
пчел на «проветривание» в 
мартовскую оттепель. Тогда 
они быстро набирают актив
ность, здоровье и силу. На 
плановой учебе пчеловодов 
(их собралось около трид
цати человек) мы активно 
обсуждаем эти проблемы. 
Само число приехавших на 
семинар говорит о том, что 
интерес к нашей отрасли 
возрастает.

Нынче у нас одна главная 
задача: как можно больше
увеличить количество пасек 
и пчелосемей в них. В про
шлом году было восстанов

лено 12 и заново организо
вано 9 пасек. Активнее все
го занимаются сейчас раз
ведением пчел, в Томском 
районе. Здесь, по-моему, на
чали понимать, что без пчел 
хороших кормов для живот
новодства не получить. На- 
при.мер, они значительно 
способствуют увеличению 
сборов зерна рапса. Без 
пчел не получишь семян 
люцерны. К сожалению, .эту 
простую истину никак не ус
воят в таких сельскохозяй
ственных районах, как Ко- 
жевниковсмий и Шедарский, 
где пытаются выращивать 
люцерну.

Пчеловодство — очень 
рентабельная отрасль. Но 
трудно определить ту поль
зу. которую трудолюбивые 
насеко.мые приносят полям. 
Я считаю, что пчел должно 
иметь не только каждое хо
зяйство, по и каждое отделе

ние совхоза или колхоза. 
Один пчеловод с помощни
ком (и мотоциклом) вполне 
способен обслужить не
сколько отделений. Особен
но это важно для тех хо
зяйств, где возделывают 
клевер, люцерну, рапс.

Но если в Томском рай
оне 1.708 пчелосемей и 
здесь наиболее удачно вы
ращивают белковые корма, 
то в .-кейновском всего 215 
пчелосемей, в Чаинском — 
198, в Бакчарском .— 82.

Понятно, что до сих пор 
многих руководителей сдер
живают опасения, что слиш- 
ко.м много пчел гибнет от бо
лезней. Сейчас этого уже 
можно не бояться: мы на
учились их эффективно ле
чить. Налажено бесперебой
ное снабжение необходи.мы- 
мн лекарствя.ми.

Кро.ме того, в прошлом

году нам удалось решить 
немало других задач. Соз
дан запас вощины. В обла
сти налажено производство 
ра.мок для ульев. Завезеры 
в достатке семена медонос
ных трав. Приведена в поря
док производственная база 
пчелоконторы.

На нынешний год мы пла- 
' нируе.м не менее 25 процен
тов прироста пчелосемей. 
Генеральная линия на бли
жайшие годы — вывести 
отрасль из кризиса. При 
этом, конечно, и производ
ство меда будет нарастать, 
.хоть его немало тратится 
на прокорм новых пчелосе- 
.мей во время зимовки. Но 
мы работаем на будущее. 
Наша задача — прирост в 
значительных размерах.

В. ГРЯЗЕВ.
директор областной
конторы Пчеловодства.

Трудность
взросления

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

«Сибиряке» и второе техни
ческое обслуживание освои
ли, благо, база есть. Ек:тест- 
венно, это не могло не уда
рить по экономике РТП. А 
ведь и ремонтно-техническое 
предприятие с этого года ра
ботает в условиях полного 
хозрасчета.

— Из 200 тысяч рублей 
нашего прошлогоднего убыт- 
йа половина — на совести 
РТП, Это все их накрутки и 
|процентовкн, — говорит 
председатель колхоза имени 
Кирова А. Д. -Мативосов. — 
Почему, если в двигателе 
сломалась только одна де
таль, мы должны, сдавая 
двигатель в обменный фонд, 
платить за ремонт всего аг
регата? Это не обменный, а 
обманный фонд, РТП дер
жится только на монополии 
запчастями, были бы они до
ступны в полной мере для 
хозяйств, ремонтники бы во
обще стали банкротами.

— Ремонтники по-прежне
му живут своими ведомст
венными интересами. Летом, 
в страду, приезжаешь на 
РТП, говоришь мастеру; 
«Нужен болт». Он в ответ: 
«Сегодня не смогу». — «Но 
срочно надо». — «Тогда пи
ши заявку на 10 болтов». 
Делают один, а зарплату 
получают за десятой, — та
кой случай вспомнил пред
седатель колхоза имени Кар
ла Маркса М. И. Токарев. 
— Боюсь, что самоокупае
мость еще больше подтолк
нет ремонтников иа припи
ски.

— Перепрофилирование — 
вот в чем спасение РТП. 
Делать то, что нужно хо
зяйствам, чего раньше «е 
делали, — считает В. А. 
Соколов. — На ремонте ко
силок долго «е протянешь. 
Новая стоит 180 рублей, а 
на РТП за восстановление 
берут 140. Удивляюсь, как 
колхозники «е раскусили 
эту ариф.метику. Надо брать
ся за сложный ‘ремонт, ко
торый в колхозах еще не 
осилили; восстанавливать 
«КСК-100», сложные узлы 
комбайнов (ведущие мосты, 
коробки передач, агрегаты 
гидросистемы). А сколько 
нерешенных технических 
проблем на перерабатываю
щих предприятиях агропро
ма! Ждут ремонтников и 
|Зерносушильные комплек
сы, и котельное оборудова
ние хозяйств. Вот где надо 
зарабатывать деньги и пра
во на жизнь!

Аттестат
зрелости

в прошло.м году в колхо
зе имени Кирова произошел 
такой случай. Приходит к 
председателю звеньевой по
леводов, выращивающих кор
неплоды, и говорит, что, дес
кать, нет никакого стимула 
получать высокие урожаи; 
за зерно платят хорошо, а 
за турнепс гроши. Предсе
датель. недолго думая, ус
танавливает для звена та
кую же расценку, что и для 
хлеборобов. Но ведь урожай
ность корнеплодов в 10 — 15 
раз выше, чем пшеницы или 
овса. Вот так рождалась пе
реплата, и такой пример не 
единственный. НеобоснЬван- 
но завышены расценки за 
продукцию в колхозе имени 
Фрунзе. В колхозе имени 
Ленина зарплата уже мно
гие годы превышает сумму 
реализации.

Еще приведу два мнения, 
которые в разное время при
ходилось слышать от руко
водителей здешних хозяйств:

— Экономить, считать? 
Да город есть захочет — 
найдет денег!

~  Я не первый год рабо
таю председателем;, йо за 
затраты иикто с меня ни
когда не спрашивал. Но вот 
если продуктивность коров 
хоть чуть-чуть упадет, тог
да не поздоровится.

— Да, для многих наших 
хозяйственников полный хоз
расчет все равне? что для 
несовершеннолетних детей 
самостоятельное житье, —̂ 
думает главный эконо.мист 
Зырянского РАНО Н. П. 
Поляков. — Они никогда не 
умели считать деньги, им это 
не надо было А вот теперь 
без экономии не проживешь. 
Это, наверное, н хорошо, 
что условия жесткие. На
бьют шишещ, наставят се(5е 
синяков, но научатся, выжи
вут. Должны выжить.

Для некоторых зырянских 
председателей колхозов хоз
расчет явился действитель
но полной неожиданностью. 
Они (особенно молодые ру
ководители) даже не могли 
назвать примерную сумму 
финансовой подмоги от го
сударства на первых порах, 
чтобы их хозяйства могли 
жить и работать. Другое де
ло такие, как Ф. И. Виз- 
нер, А. Л. Дериглазов...

— Что-то государство нам 
должно дать. Ведь как доро
го все стало! Чтобы постро
ить двухквартирный дом|, на. 
до 56 тысяч рублей, 10 до
мов — полмиллиона. Дом 
культуры — миллион. А ес
ли техника станет реализо
вываться по промышленным 
ценам, это ж сколько нам 
нужно миллионов для жиз
ни? На 5 миллионов колхоз
ной реализации мы должны 
получить не меньше 3 мил
лионов рублей прибыли. Зна
чит, закупочные цены дол
жны возрасти еще на 30 
процентов. Нет;, это не до
тация, а приведение в соот- ' 
ветствие цен с затратами, 
обеспечивающее хозяйству 
минимальный доход для са- 
.мюфинанцирования, — де)- 
лится своими мыслями пред
седатель колхоза «Сибиряк».

— Если бы все заработан
ные деньги оставались в сов
хозе, мы бы и так могли 
свести концы с концами. На 
деле же получается: 2 про
цента прибыли отдай в ..рес
публиканский фонд, 5 — в 
областной и, видимо, в ре
зервный фонд района для 
поддержки слабых хозяйств 
придется выложить 20 про
центов. Что же остается нам?
— сетует директор совхоза 
«Зырянский».

Значимость переживаемого 
момента — она чувствова
лась в словах и жестах каж
дого, кто бывал в эти дни 
в стенах Зырянского РАНО. 
Одни были внутренне гото
вы к хозрасчету, и он их как 
бы окрылил. Другие воспри
нимали перемены в расте
рянности, не зная, как от
казываться от прежних на
выков и как воспитывать но
вые. Но ощущение, что при-  ̂
ближается нечто новое и 
очень важное, было прису
ще всем. В эти первые дни 
«эры хозрасчета» каждый 
хозяйственник и управленец 
как бы сдавал экзамен на 
зрелость, на нужность. Ка
кую оценку он получит — 
покажет работа.

Д. БАРЧУК.
Зы рянский  район.
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Его разбег

1

Е. Фролов

Валерий
Шамов.
Небо ,

ставшее
судьбой...

Он-любил фотографировать. По-видимому, 
'  и сам любил сниматься. Наверное, поэтому у 

Зои Николаевны и Игоря Николаевича Ша
мовых-, родителей Валерия, так много фото
графий, запечатлевших их сына или сделан- 

^ н ы х  им самим. Среди них—детские. Вот серь- 
^  езный, чуть исподлобья взгляд, губы сжаты. 

А вот—рот до ушей. На пони верхом—это 
когда отец его в Москву свозил. А вот хлеб 
ест, чуть ли не целую буханку в руках дер
жит. Видно, набегался за день, аппетит 
зверский!

— Рос он спокойным, веселым, добрым,— 
рассказывает Зоя Николаевна.—Заботился о 
младшей сес,тре, о своих друзьях. С его уче
бой у нас проблем не было. 1Г1о-моему, за все 
годы -мы у него один только раз проверили 
уроки.

— В школе Валера в редколлегии стенной 
газеты был,—продолжает рассказ мама.—И в 
ней же, в газете, сам себя, случалось, крити
ковал.^ Да, В1ИДИМО, у него это с детства было: 
спрашивать с себя по самому большому сче-

• ту.
— Читал запоем. Особенно любил «Повесть 

о настоящем человеке». И вот эту,—Игорь 
Николаевич проходит к шкафу и достает 
книгу. Ю. Ж;^ов «Один «МИГ» из тысячи». 
О легендарном летчике Александре Покрыш
кине.—Вообще был аккуратист, всегда у не
го порядок, вещи, книги—на своем месте.

— Любил поесть,—улыбается Зоя Никола
евна.—бывало, я стряпаю, так Валера все 
под ногами вертится, норовит с печи ухватить 
кусочек. «Горячо же, сынок, — говорю. — 
Погоди, остынет». Отвечает: «Ничего, мама, 
как1нибудь»

Игорь Николаевич пододвигает поближе 
альбом с фотографиями:

— Вот таким он был, когда я его с друзь
ями повез в Томок. Поступать в политехни
ческий.

Последние снимки из детства. Валерка с 
*  гармонью, сам выучился играть на «хромке». 

На катке, в тараобульбовских шароварах, но 
зато в настоящей позе конькобежца-чемпио- 
на. А эти фотографии уже из студенческой 
поры. Невысокий, ладно сбитый крепыш с 
модной прической. Один в,парке. С друзья
ми, делящими нехитрую трапезу. Что-то ко
му-то доказывающий.

Очевидцо, он уже придумал свою знамени
тую теорию «антирежима», по которой время, 
затраченное на сон, считается разбазаренным 
впустую. Страшно подумать, сколько набежит 
за всю жизнь таких вот бесцельных минут, 
часов, дней и лет. Что ж. вместо восьми ча
сов сна хватит четырех. Сэкономленное вре
мя-аэродрому, планерам, прыжкам с пара
шютом.

я не берусь сказать точно, наи, когда роди
лась if Шамова мечта о небе. В небольшом го
родке Шилка, где он мснл с родителями, самоле
ты летали нечасто. Может быть, затрепанная 
книжка о Маресьеве даст ответ? Или тетрадки, 
где нарисованные им краснозвездные истребите
ли вели воздушные бон с неуи.люжими «мессера
ми»? А может, его вечная возня с тайнами, (вин
тиками, шурупами: даже не обладая ,его фанта
зией, можно представить вместо всех зтих шту
чек детали и узлы самолета, пропеллер, напри
мер? И то, ipHopee всего, и другое, и третье.

«Когда я работал в Томске,— напишет 
впоследствии первый авиационный учитель и 
друг Валерия абсолютный чемпион мира по 
самолетному спорту Владимир Мартемьянов,— 
пришел к нам в летную группу невысокий чер
ноглазый крепыш. Взгляд открытый, руки 
большие и сильные, держится просто и уве- 
RpH H o. Ребята стайкой так и крутятся возле 
него—чувствуется сильный характер. Читаю 

^•ан кету . Студент четвертого курса политехни
ческого института Валерий Шамов.

Я, инструктор группы, остался доволен 
первым знакомством—сильный кандидат. И 
летал он здорово. Однако хлопот доставлял 
много: вечно что-то изобретал, придумывал 
новшества. То предлагал «детально разрабо
танный план» побития всесоюзного рекорда 
на дальность полета, то выносил на обсужде
ние новый трюковой номер прыжка с пара
шютом. Вьтуская Валерия самостоятельно в 
воздух, я каждый раз побаивался, что он 
придумает что-то такое, отчего самолет поле
тит хвостом вперед».

К этому времени Шамов был уже безна
дежно «болен» авиацией. Высокое чистое не
бо неудержимо притягивало к себе. Для 
встречи с ним он шел на многие жертвы. Пе
ревелся на заочный, стал работать на ТЭМЗе 
токарем. Его спрашивали, недоумевая: «Ва
лера, зачем тебе это нужно, ведь на послед
нем курсе уже был?». Он отвечал: «Больше 
времени. Я у себя на заводе быстренько что 
нужно настрогаю, с мастером договорюсь—и 
все, свободный человек. Вперед в аэроклуб!». 

Думаю,что он смог бы быть лидером во 
всех делах, которыми занимался. На электро
механическом быстро освоился, стал одним 
из лучших в цехе, по три нормы давал. Окон
чив институт, был на манометровом заводе 
ведущим конструктором, организовал КБ на 
общественных началах и руководич им. Уве- 

•рР'рен, его ждала прекрасная карьера инжене
ра высочайшей квалификации. Но его тяга к 
небу была сильнее.

Зато у нас есть летчик Валерий Шамов.

Его взлет
Из служебной характеристики:

«Летать очень любит. Усталости в по
летах не наблюдается. От полетов получает 
большое удовлетворение. Перерывы .в поле

тах, быстрая пересадка с одного типа на дру
гой самолетов и планеров . при производ
стве полетов «а технике пилотирования не 
отражается.

В полете ориентируется быстро и правиль
но. В сложной обстановке принимает правиль
ное решение, действия спокойные, последова
тельные, координированные и точные. Штур- 
-манская подготовка хорошая, визуальную 
ориентировку ведет отлично».

Это —- к вопросу о том, как летал Шамов. 
Пусть сухо, протокольно, но точно. А эмо
ции... Что ж, вот они,

...Погодка выдалась—ну лучше не приду
маешь! Солньипко прогревает землю, в не
бе—гряда кучевых облаков. Для планериста 
«кучевка» — самое то. Шамов готовился к 
длительному парению, готовился давно 
(помните план «побития всесоюзного рекор
да», о котором он толковал Мартемьянову?). 
Стартовал он в 11 часов утра. На высоте 
шестьсот метров отцепился от буксировщи
ка. Его полет начался.

На аэродроме поначалу все были спокой
ны, все шло своим чередом. Самолеты-букси
ровщики пришвартовали на стоянку плане
ры, разошлись спортсмены. Легкое волнение 
переросло в тревогу: где Шамов, что с ним, 
не сидит ли .где-нибудь в болоте?

На часах было семь вечера, когда, нако
нец, из-за леса показался его планер. При
землился, прошелестев колесам по траве, за
мер, накренясь на крыло. Валерий заметно 
устал, смешно поднимает затекшие ноги —- 
разминает. Шутка ли—пробыть в свободном 
парении восемь часов и две минуты! Может 
бЫ5гь, и не всесоюзный рекорд, но в Сибири 
до него на планере никто столько не летал.

я думаю, что, затевая этот длительный полет, 
Шамов преследовал не одну цель. Наверняка для 
самоутверждения —  раз. Чтобы показать колле- 
гам-планеристам, что и в наших условиях можно 
летать по маршруту, —  два. И, наконец, этот «го  
рекорд был направлен против тогдашнего на
чальника Томского аэроклуба Паииоты, на дух«V ««>««• /  wBB t i a n r i v i  Пв фЛУ'Л
не признававшего планеры и планеристов. Явно 
вопреки желанию Панноты Валерий после сво
его рекорда был избран председателем совета 
аэроклуба. В борьбе против бюрократического 
руководства это была победа. Первая и серьез-

Мне кажется, это был шамовский Взлет. Он 
занимал призовые места на крупных соревнова
ниях, побеждал на первенствах области, имел 
первый разряд! по планерному и самолетному 
спорту, третий —  по парашютному. Но по сво
ему значению тот рекордный полет был все же 
особым. Если хотите, главным.

А потом был настоящий удар. В городе 
приняли решение построить высоковольтную 
линию электропередачи, которая прошла че
рез аэродром. Томский аэроклуб был ликви
дирован.

Не могу представить такой ситуации, в ко
торой бы Шамов опустил руки. Представ
ляю, сколько весьма солидных порогов приш
лось ему и его товарищам обить,, доказывая, 
что Томску нужен аэроклуб, нужен авиаци
онный спорт. Все глухо.

И тогда ему в голову пришла идея: постро
ить аэродром самим. «Бред какой-то,—ус
мехнется некий нынешний молодой, но уже 
поразительно рассудительный скептик,—На 
пустом месте, без копейки денег!». Он прос
то не знал Шамова.

Коль скоро что-то захватило Валерия, зна
чит, машина закрутилась. Он действовал так, 
как действовал всегда: быстро, напористо,
решительно. Помчался в обком комсомола, 
уверенный, что найдет там поддержку. Его 
действительно поддержали, выписав команди
ровку в Москву,—добиваться разрешения на 
строительство аэродрома в ЦК ВЛКСМ и 
ЦК ДОСААФ. К затее томичей в столице по
началу отнеслись с вполне понятным сомне
нием. Шутка ли: построить аэродром стоимо
стью в полмилЛиона! Но Шамов не был бы 
Шамовым, если бы ушел с пустыми руками. 
То есть в руках у него действительно ничего 
не было, ни копеечки. Но зато он заручился 
поддержкой. Надо ди говорить, как спешил 
он в Томск! Ликованию друзей не было пре
дела.

Мотоцикл Валерия теперь редкую минуту 
стоял без движения. Колесили по окрестнос
тям Томска, отыскивая место для будущего 
аэродрома. То, что в этих самых окрестностях 
черт знает сколько кочек и луж, на себе ис
пытали Шамов и его друзья: Сергей Лапко,
Юрий Тарасов, Борис Индаев, Валерий 
Емельянов. Повезло Лапко: присмотрел-таки 
очень приличное местечко—в двадцати пяти 
кил01метрах от Томска. Отправился за Шамо
вым, а потом вместе они, проваливаясь в 
снег, меряли поле шагами, испытывали рель
еф.

Теперь они сидели за чертежными досками, 
готовили документацию летного поля. Шамов 
мотался в командировки, утрясая все детали. 
Но отказ следовал за отказом.

Рассказывают, что Шамов, вконец устав
ший, как-то тихо сказал своему другу Емель
янову: «А может. бросиН все это? Вдруг 
не потянем?».

Не знаю как кому, но лично мне это приз
нание Валерия очень дорого. Нередко в рас
сказах и публикациях о Шамове появляется 
слишком уж много «бронзы», которая тща
тельно шлифует неровности человеческой на
туры, замазывает сомнения, даже отчаяние. 
Нет, он не был «забронзовевшим», и это де
лает его ближе к нам...

Разрешение на изыскания в районе Голо- 
винки они все же получили. Чтобы получить 
теперь заключение геологов о состоянии 
грунтов, Шамов в лучших традициях слав
ных горцев умыкнул из лагеря политехников 
•пятикурсницу Тамару Суворову. Подкатил к 
лагерю на мотоцикле, долго говорил с прак- 
•Тикантами-геологами. Затем они сели на мото
цикл и умчались на аэродром. Шамовсного 
натиска не выдерживал никто.

Я совсем не был с ним
знаком,

Но о друге мечтал
таком...

Эти строки не мои. Они 
из песни, посвященной дру
гому человеку, личности яр
кой, неповторимой. Почему- 
то сейчас, когда я уже 
многое знаю о Шамове, они 
всплыли в памяти, застав
ляя вновь и вновь размыш
лять об увиденном мной и 
услышанном. Грех жаловать
ся на судьбу: она подарила 
мне знакомство и дружбу с 
прекрасными людьми и, 
надеюсь, подарит еще. И 
все-таки испытываю почти 
неосознанное стремление 
очутиться там, в его поко
лении шестидесятых (увы, 
'Машина времени—nipe^ra-, 
тива одних только фантас
тов), быть рядом с ним (мы 
были бы почти ровесники), 
разговаривать. играть в 
футбол, петь песни, помо
гать во всех затеваемых им 
«авантюрах». Летать, нако
нец. Хочется, черт побери, 
чтобы исчезла размеренность 
и запротоколи^ванность и 
неизвестно откуда взявша
яся степенность. Хочется 
еще неизведанного, откры
тий каждого дня, усталости 
после хорошо сделанной ра
боты и наслаждения от того, 
что завтра все повторится.

Ему не удался один пры

жок. Шестьдесят третий по 
счету. Последний... Я вижу, 
как Шамов в меховой курт
ке с застегнутыми парашют
ными лямками садится в 
юркий «ЯК-12». Серьезен, 
сосредоточен, а на душе 
легко, и радостно. Сегодня у 
него уже была встреча с не
бом. К общему налету в 
1.300 часов добавил еще два 
с половиной.

«ЯК» взмывает в воздух. 
Ребята на земле видят, как 
от самолета отделилась чер
ная точка. Вот вроде и ку
пол раскрылся. Но что это? 
Почему Валерий стреми
тельно приближается к 
земле?..

«Глубокий перехлест с 
вращением всей системы 
влево»—таково бьщо заклю
чение специалистов. Когда 
перехватывает стропы —па
рашютисты это знают,—не
обходимо отстегнуть угас
ший парашют и воспользо
ваться запасным. Шамов 
действовал ^точно и четко. 
Был бы побольше запас вы
соты, чтобы успел напол
ниться воздухом второй ку
пол...

ние этих строк занимает 
больше времени—он рабо
тал, стремясь укротить па
рашют, который так подвел 
его. И еще. Он знал, что за 
его прыжком наблюдают с 
земли те, кто только еще 
готовится поднятся в небо, 
и хотел показать ребятам, 
как нужно поступать в по
добных ситуациях. Люди, 
близко знавшие Шамова,
скажут, что это оыло так 
похоже на него.

Его друзья считают, что 
в последние секунды '  (их 
было двадцать — ровно 
столько продолжалось паде
ние) Валерий не видел зем
лю. Двадцать секунд—чте-

Ему не исполнилось и 
двадцати девяти. Он любил 
жизнь, своих друзей, свою 
работу, обожал дочь Леноч
ку. Кстати, сейчас Валерий 
был бы уже дедом, во вну
ках души не чаявшим. Все 
это могло бы быть, если бы 
не тот перехлест...

Трудно удержаться, что
бы не провести параллель 
между судьбой Гагарина и 
его, Валерия Шамова. Знаю, 
Шамов бы при этих словах 
постарался ответить Шуточ
кой. Но у них действительно 
было много общего. Разно
сторонность йнтересов. Уме
ние добиваться своей цели. 
Обаяние и скромность. Да
же обстоятельства — к не
счастью—гибели несли чер
ты рокового сходства. Но 
главное—небо владело ими 
безраздельно. Они были его 
сыновьями и его хозяевами.

Его охотничьи трофеи. Так провожал в небо друзей.

Его последний снимок...

Сколько инстанций прошел Валерий, доби
ваясь бесплатного отпуска леса! Леспромхоз, 
совхоз «Тахтамышевский», облисполком. 
Главлесхоз, Министерство финансов. Мини
стерство производства и заготовок сельхоз
продуктов, наконец. Совет Министров, И все-' 
таки добился!

Они организовали «картофельную эпо
пею», выкопав необъятных размеров поле 
(им активно помогали школьники и моло
дежь города). Копка картофеля давала им 
деньги на строительство. Восстановили ста
рую заброшенную технику: обменянные во 
Вторчермете на металлолом автомобили и 
тракторы.

У них тогда существовал шутливый ло
зунг: «Копая землю, смотри в небо». Вся эта 
тяжелейшая работа, поистине ударный труд 
ради их мечты — летать. Не случайно и свой 
авиационно-спортивный клуб они так и назва
ли — «Мечта». И еще у них появилась «Рес
публика бодрых».

Надо было готовить взлетно-посадочную 
полосу, и потому, собравшись в горкоме ком
сомола, они решали, кого привлечь к строи
тельству. Можно, конечно, использовать от
пускников и студентов, но и это — капля в 
море. Выход опять-таки предложил Шамов: 
«А если школьники?». И тут же принялся с 
жаром развивать свою идею. Эте будет спор
тивно-трудовой лагерь. Старшеклассники бу
дут помогать строить аэродром и готовиться 
стать летчиками, планеристами, парашюти
стами. Летом будут жить в палатках на аэро
дроме, зимой — грызть гранит летной науки 
в секциях авиаспортклуба.

Вот основные вехи возрожденной «Мечты». 
Осень и зима 1962—1963 годов — поиски 
места для аэродрома. Зима и весна 1964-го 
— авиационно-спортивный клуб ДОСААФ по
лучил свой счет в банке, заказал штам.пы и 
печати. Начались первые прыжки парашюти
стов. Принято решение о создании «Респуб
лики бодрых». Лето 1965 гада— завершено 
сооружение взлетно-посадочной полосы. Ре
шением президиума ЦК ДОСААФ в Томске 
утвержден штатный авиаспортклуб. Осень 
1967-го ~  на аэродро.ме появился целый

авиационно-спортивный комплекс: стоянки
самолетов и планеров, склад горюче-смазоч
ных материалов, срубы восьми небольших 
домов, площадка летнего лагеря «Республика 
бодрых». Шамов стал начальником «Мечты»,

Уверен, это был его второй Взлет. Теперь уже 
не как летчика, а организатора авиационного 
дела, настоящего комсомольского лидера, вожака 
молодежи. Но пусть у читателя не создастся 
впечатление, что при жизни он только и делал, 
что преодолевал трудности, несмотря ни на на
нке препятствия, на неверие разного рода ин
станций и лиц, что награды —  как нередко это 
бывает с энтузиастами —  обошли его. Заслуги 
Шамова оценивались высоко. ^

Валерий был делегатом XV съезда ВЛКСМ. 
Представляю его чувства, когда в Кремлев
ском Дворце съездов в отчетном докладе ЦК 
комсомола прозвучало: «Томский самодея
тельный авиационно-опортивный клуб, кото
рым руководит инструктор обкома комсомола, 
летчик-спортсмен первого разряда Валерий 
Шамов, за три года подготовил более трехсот 
парашютистов и 250 планеристов». Валерий 
был награжден грамотами ЦК ВЛКСМ и ЦК 
ДОСААФ, почетными знаками оборонного 
общества. Ему была вручена грамота Прези
диума Верховного Совета РСФСР, дающая, 
как известно, право на персональную пенсию. 
Но думал ли кто тогда, и он сам в первую 
очередь, что когда-то заведет пенсионную 
книжку. Тем более что грамота-то получена 
за ра^ту  с подростками. Смешно, право...

Настоящая и самая главная награда была с 
ним всегда рядом — их аэродром.

Каким он
все-таки был?

Этот вопрос — он по сути был единст
венным во всех беседах с родными и друзья
ми Валерия — оказался неисчерпаем. О Ша
мове говорили охотно, увлекаясь, вопо.миная 
все новые и новые эпизоды, добавляя черточ
ки к его портрету. Из этих рассказов и ро
дился очерк. А сколько еще материала оста

лось за пределами газетной страницы!
Его нельзя было хранить втуне, просто не

возможно. И я снова предоставляю слово 
друзьям Валерия. О нем рассказывают ин
женер Александр Бурыхин, научный сотруд
ник Анатолий Сладков, техник Людмила Бо- 
гачкова, юристы Валентина Иванова и Вла
дислав Васьков, партийные работники Алек
сандра Липская и Надежда Егорова, борт
проводник Эльвира Тюкавкина, инструктор 
авиаспортклуба из Орджоникидзе Татьяна 
Толстикова, педагог Людмила Изотова.

— Валерию, таким, каким мы его знаем, 
позволило стать, по-.моему, совпадение его 
личных и общественных интересов. Так, кста
ти, у него всегда было. Столь же энергичных, 
как Шамов, у нас немало было. Но вот то, 
что большая общественная идея стала его 
личным делом, — пожалуй, это решило все. 
•Не было бы у нас аэроклуба, если бы не он.

— Не знаю ни одного человека, которого 
он не смог бы заинтересовать. Даже весьма 
далекого от авиации. Мне было страшно ин
тересно смотреть, когда он кого-то убеждал. 
Какие-то чертики в глазах, фраз не подби
рал, не задумывался, очень энергично гово
рил. И действовал.

— Дз, вот был случай. Лес нам нужно 
было валить самим. Он договорился в лесо
технической школе, чтобы человек пятнад
цать взяли на курсы вальщиков. Но нужны 
были бензопилы. Кто-то Шамову сказал, что 
самый верный способ достать «Дружбы» — 
пойти в Тимирязевский леспромхоз. Приходит 
к директору и говорит: «Нам нужны пилы». 
«Кому это вам?». «Авиационнснспортивному 
клубу». Директор даже взмолился: «Товари
щи дорогие, нам самим пил не хватает».

Короче, Валерий Игоревич минут пять- 
десять и так, и этак. Наконец сдался дирек
тор: «Ладно, продам вам пилы. Оплачивайте 
через Госбанк и забирайте». Тогда Шамов 
так невинно говорит: «Вы знаете, нет у нас 
счета в банке. Нам бы даро^м». Что там бы
ло! Но в конце концов директор взял грех на 
душу и отдал нам две «Дружбы» просто так.

— Главное, что его отличало, — стремле
ние действовать личны.м, примером. На том 
же картофельном поле или на валке леса он 
был в.м€сте со Bceivm, в первых рядах. И еще 
мне запомнилось: он не любил хамства. Чего 
греха таить, в порыве трудового энтузиазма 
могло у кого-то что-то вырваться. Валерию 
достаточно было сказать очень спокойно: «Не 
надо», и тот человек своей ошибки больше 
не повторял.

— У Шамова особых ораторских способно
стей не было. Но был свой особый прием. 
Говорил тихо, но шумок в зале обычно сти
хал. Он не лил воду, говорил по существу, 
ясно и очень интересно.

— Для меня самое главное в Валерии бы
ло то, что он — оптимист. Для него не было 
дел, которых невозможно сделать. И эта уве
ренность в себе передавалась другим.

В то время была очень популярна пес
ня «Черемшина». И Валере она тоже очень 
нравилась. И вот мне удалось купить эту 
пластинку. Звоню Шамову. Он говорит: «Вот 
это замечательно. Я к тебе вечером приеду 
слушать». Но не приехал. Очевидно, как все
гда, был занят. А утром, чуть свет, стучит в 
дверь: «Извини, вчера не смог. Но все-таки 
приехал, как обещал». И три раза подряд 
ставил эту пластинку.

Наверное, кто-то мог бы обвинить его в
авантюризме, когда он летной работой зани- 

что это был здоровыймался. Но я думаю, 
дух чкаловского полета,

— И спортивный азарт. Маленький при
мер. Были у нас два грузовичка— «ЗИС-150» 
и «ЗИС-151». возили на них лес. Пер
вый—более легкий, второй—трехосный, по
тяжелее, на нем и дров было побольше, Ша
мов за рулем «сто пятьдесят первого» сидел 
и, выезжая из Головинки на шоссе, сумел 
обогнать своего напарника. И был этому 
очень рад.

— Как-то раз прочла в «Комсомолке» ста
тью. И очень понравился мне эпиграф к ней. 
Вечером дело уже было, но позвонила в 
клуб, знала, что Шамов там. Говорю ему: 
«Вот послушай»—и прочитала строки Мицке
вича. В трубке молчание. Потом Валера ска
зал: «Подожди, дай я это запишу».

...В блокноте, который друзья прочитают 
уже псюле того черного дня 27 января 1968 
года, Шамов записал своим быстрым, летя
щим почерком:

Уж лучше с бурей силы мерить.
Последний миг борьбе отдать.
Чем выбраться на тихий берег
И раны горестно считать.

Он никогда не помышлял о «тихом береге» 
для себя. Как-то в споре бросил с юношеской 
запальчивостью: «Эх, жалко я поздно родил
ся, а то бы был рядом с Лениным». В мину
ту сомнений, очевидно, сказал: «Если придет
ся когда-)нибудь расстаться с клубом, я себе 
дело найду. Возьмусь поднимать какойпнибудь 
запущенный колхоз».

Он не успел стать коммунистом, хотя чер
новик рекомендации ему уже был написан. 
Но всей жизнью доказал свое право на это 
звание. Сегодня мы бы назвали его челове
ком перестройки.

Мы не забудем 
тебя

в  морозном небе отчетливо был слЫшен мо- 
тор«АН-2». Трудяга-биплан сделал три круга 
над аэродромом, потом, набрав высоту, ушел 
вверх. Вскоре от самолета отделились две 
крохотные точки, расцвели парашютные ку
пола. Парашютисты спускались близко друг от 
друга, словно примериваясь к тому месту, 
где им предстоит приземлиться.

— Словно танцуют, ^  с легкой завистью 
сказал кто-то.

— Ну давай же, давай, — подбадривали, 
на земле, как будто те, в небе, могли их ус
лышать.

Я очень хорошо понимал их — бывших 
аэроклубовцев, воспитанников «Мечты» и 
«Республики бодрых». Это было их возвраще
ние в молодость. Они пришли на встречу с 
Шамовым, к его могиле. Двадцать лет про
шло с того дня, уже двадцать...

Парашютисты приземлились буквально в 
десятке метров от памятника Шамову. Вете
раны, оценив по достоинству их точность, по
аплодировали. И тотчас же, едва не касаясь 
верхушек деревьев, пронеслись три легких 
спортивных самолета, отдавая почести осно
вателю Томского авиаспортклуба, замечатель
ному человеку, прекрасному летчику.

— Валерий Шамов создал не только этот 
аэродром. Он создал наше братство.

Так сказал на митинге инженер Валерий 
Воронов, в прошлом активный член авиаци
онного спортивного клуба. Очень точно ска
зал. У них действительно братство, подарен
ное им Шамовым. У м̂ ногих из них родивши
еся сыновья носят имя Валерий.

Николай Будаев, Вячеслав Вьюгов, Вале
рий Верещагин, Владимир Гредасов, Стани
слав Балахнин, Анатолий Лазарев, Лина аэ- 
нова, Татьяна Толстикова и другие навсегда 
связали свою жизнь с авиацией, с небом. 
Чтобы встретиться сегодня, многие из них 
добирались из разных городов страны. На 
всю жизнь они — вместе, навсегда в их 
сердце — он, Валерий Шамов.

Я завидую им.
Фотографии Я.Э семейного архива

3. Н. и И. Н. Шамовых
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. . .И  д л я  
карнавальных 

шествий
Томичи — лауреаты конкурса «Недели»

в последнем номере 
еженедельника «Неделя» 
за минувший год были 
подведены итоги продол
жавшегося с мая откры
того конкурса идей н про
ектов новых культурно
оздоровительных учреж
дений. В числе лауреа
тов первой премии кон
курса, названных жюри, 
возглавляемым замести
телем Председателя Со
вета Министров СССР, 
председателем Госстроя 
СССР Ю. П. Баталиным, 
оказались и томские ар
хитекторы - -  Константин 
Иванович и Татьяна Янов
на Колодины.

Константин Иванович Ко
лодин — еще молодой, энер
гичный человек, преподава
тель ТИСИ, недавно успеш
но закончивший аспирантуру 
в Московском архитектурном 
институте и защитивший 
кандидатскую диссертацию, 
рассказывает:

— Нас с женой, 1̂ аботни- 
ком института «Агропромпро- 
ект», привлекла в этом кон
курсе возможность испытать 
свои силы. Привлекла от- 

•крытость конкурса и та сво
бода замысла, которую пред
лагали его устроители — 
редакция «Недели», Госст
рой СССР, Союз архитекто
ров СССР, Министерство

Рисуют
дети

Больше тридцати поло
тен н графических ли
стов, созданных |учащн- 
мнся детской художест
венной школы —в oci- 
новном ребятами из пя

тых-шестых классов, — 
выставлено в традици
онном зале художест
венных выставок 1 1— 
большом 'фойе Дома 
ученых.

Юные х1удожники1, за
нимающиеся под руко
водством преподавателей 
Н. И. Долгих, О. Н. Ла
заревой, Т. И. Гаври
ленко, Т. А. Мироновой, 
А. М. Жогиной, коллек
тивно создали ком(пози- 
цию «Моя Родина». В 
ней выделяются работы 
на историческую тему— 
об Отечественной войне 
1812 года, декабристах!, 
о Томске.

Выставка вызвала ин
терес общественности.

Т. АЛЕКСЕЕВА.
Премьера 

в оперетте
в театре музыкальной 

комедии состоялась пре
мьера спектакля «Удиви
тельный |Клад» (режис
сер— В, Гоцчаренко, ди
рижер — С. Баукии, ху
дожник — Н. Мякннько- 
ва, балетмейстер—Ю. Ко
маров). Музыку к спек
таклю написал компози
тор В. Золотарев.

Спектакль , адресован 
младшим школьникам ■ и 
детям старшего дошколь
ного возраста. Он расска
зывает о том, как школь
ник Митя попал в сети 
отвратительной ' старухи 
Лени. Выручили его из 
беды друзья — верный 
пес Шарик и петушок 
Петя. И, конечно, бабуш
ка Мити. В поисках кла
да мальчик открывает 
для себя важную истину, 
что настоящий клад — 
это труд.

Интересны декорации 
спектакля: это каранда
ши, линейки, транспорти
ры, которые по ходу дей
ствия превращаются то в 
деревья, то в калитку, 
которую прозревший Ми
тя с удовольствием начи
нает чинить.

•В спектакле заняты ар
тисты А. Зорина, Л. Боя
ринова. заслуженный ар
тист МАССР Л. Высо- 
чиненко|, А. Полянсков, 
В. Бояринов, Е. Савлнич, 
Л. Мартьшова, П. Завья
лов и другие.

Л. ГОРБУНОВА.

ТИШ «СПОРТЛОТО»
Результаты 4 тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из ^ » ,  состоявше
гося 24 января 1988 года.

«6 из 45»: 2, 17, 18, 21, 
32 36

«5 из 36»: 1. 6, 9, 11. 18.
(Т.\СС).

культуры СССР и Советски ii 
фонд культуры. И мы }К' 
шили попытать счастья. Вот 
посмотрите...

И Константин Иванович 
показал тот самый эскиз, 
который мы сегодня воспро
изводим.

— Центром всей компози
ции культурно-оздоровитель
ного комплекса является, как 
вы видите, универсальная 
круглая башня-сцена (2). Сте
ны ее проэрачны, она трех
этажная, к каждому этажу 
легко могут примыкать по
движные зрительные за
лы (3). Вокруг башни остается 
большое свободное простран 
^ о  (1), которое может 
быть использовано для кар
навальных шествий и других 
массовых праздников. Сле
ва (4) располагаются поме
щения для работы кружков 
технического творчества, 
справа (5) — для кружко
вых занятий театральным ис
кусством. Рядом — спортив
ное ядро (6) и парковая 
зона для проведения фести
в а л е  (7). Мы старались, 
чтобы в нашем проекте бы
ла свобода и для творче
ской выдумки рюжиссеров, 
актеров и других професси
оналов, и для реализации 
творческих потенций рядо
вых участников и зрителей 
спектаклей и праздников.

— Не боязно было выхо
дить с проектом на такой 
всесоюзный уровень?..

— Как конкурсанты мы 
не новички. Принимали уча
стие и получили дипломы 
на двух конкурсах-биеннале 
в Болгарии, в Софии, в 1983 
и 1985 годах. Победили в 
1985 году в открытом кон
курсе на проект поселка 
Баткат. Правда, там, к со
жалению. по нашему про
екту пока почти ничего не 
строится. Наконец сейчас 
вместе со студентами ТИСИ 
приняли участие в откры.

том конкурсе на лучшую 
планировку поселка в При
морском крае, объявленном 
Москвой. Ведь конку,рюы 
всегда стимулируют . творче
скую мысль, мобилизуют 
воображение архитекторов.

— А все-таки будет что- 
нибудь построено по вашим 
конкурсным проектам? По 
конкурсу «Недели», напри
мер?

— Трудно сказать, ведь 
это конкур не только про
ектов, но и идей... Правда, 
в конце своего интервью «Не
деле» после подведения ито-.

гоп конкурса Ю. П. Баталцн 
'сказа ч. что лучшие работ: 
должны быть в кратчайший 
срок переданы на оконча 
тельную доработку, чтобы 
строительство по ним мож
но было качать уже в 1988 
году. Но от таких намере
ний (и архитекторы, к со
жалению, к этому привыкли I 
до их реализации — дистан
ция огромного размера...

— А не пытались вы, 
кроме названного вами бат 
катского проекта, участво
вать в работе по проектиро 
ванию жилых и хозяйствен 
ных сооружений в области?

— Пытались, но пока из 
этого ничего не получилось 
Возможно, в этом есть ча
стично и наша вина...

Б. БЕРЕЖКОВ

Театр

К у д а  мы та н ц у е м ? ..
Первый спектакль молодежной студии ТЮЗа

—- Мы справимся!
— Нет, не справитесь
— А можно?..
— Нельзя!..
— Но...

Никаких «но»

не сп ^ так л ^ "°ч т!! '''с к п ^ ! режиссер, ни артисты кое-то внимание, а не рав- 
°  не прндумыва- нодушие!..

м ^ е з н о м у ^  i S S L b  ш  молодым исполни-
ному разговору г а З е м п -  Гж^пияпп» телям и гротескный, остро-
стников. с и д я ^ х  B ^ a L  сатирический рисунок

Бюрократ неумолим. Ведь считает ’ аотри^а ^ммоте^ с-Гн”  искренно- рск1атического ^  м ех ^и зш
его жизненным кредо так студии «“ оведальности, колю- нашего школьного «произ-
долго было пресловутое: школы № 7 ин жизненной правды ста- водства». Ярок и убедите-
«Тащить и не пущать». Пе- ская — 'Ответ на спектакле главной, лен классический '«школь-
рестраиваться? и  кто это рос — « К ^ П т ы  только молодьииад- ный бюрократ», сыгранный
ему говорит: патлатые, по- я считаю ^^еХ оп^м ’̂  ппр коварный воп- режиссером О. А. Афанасье
мешанные на «металле» ^ S “ г, мы танцу- яым.
юнцы и их затянутые в ми- S L  грйиа; взрослые спо- Не все еще получилось у
ни подружки!.. Известно, тита хотя^ бы ответить на него чест- артистов молодежной сту-
какая это публика-, ведь че; чем увл^а?ься .  дии. В спектакле были и
го только в газетах про нее стпемитыя кя,кир ~~ ®сли я не хиппи, не оправданные -длинноты, и
не пишут. Г о С ь  идеалы Гак S tb? наркоманка и не представ- технические накладки, и чу-

сы ^°зГ тТ о„уГ ьГ Г Г п еГ к^  в р Й Г н Г ь Г р ^ Г “в \^ е ^ ; о Г е н о Г Г " '  Г е " ^ п о Т е н Г ‘"

г Г Ж % д ^ и Т и 1 1 Г “ и Г еГ и -м Г т а Г 1 ;Г ^ т ь \" !Г м  сГмХГньГй Т в о й ? -
"  ‘ -те Г  _ °ний коллектив. которыйдал название первой работе и монологи " ч т л  « достойных внимания, помо- окий коллектив. i

на теа?раль- совсем мололь?х л » 3  им .^и»? многократно сыграл спек
ной сцене — «Куда мы тан- п Г  1 Г7 **** говорит одна из ге- так ль в дни зимних школь-
цуем?». Постаношу осуще- нее^ это^мотлото Выходит, старшим ных каникул. Нужно позд-
ствил главный режиссер ся взволнованных равить студию с первой пре-

..Г  артис^ >«ьерой и пожелать ей уда-Т О За зжшуженныГ'яп™ ^ ««““•'‘нованных душ, ело- делаешь, а чего ты не де- ivibe 
РСФСР О А АЛаналъев ** искалеченных су- лаешь. Лучше быть любым чи.. Афанасьев, деб, трудных характеров, «трудным», тогда хоть ка- А. ОЛЕАР.

Служба 01 ТРЕВ0ЖИА1 ЗАКОНОИЕРНОСТЬ
Это произошло в восьмом 

часу утра 3 января. Загоре
лась свиноферма подсобного 
хозяйства объединения «Сиб- 
кабель», расположенная в 
деревне Сухареве Томского 
района.

Пока люди переключались 
с праздничного настроения 
на аварийное, огонь сделал 
Свое черное дело: была унич
тожена половина здания, по
страдало оборудование, а са
мое непоправимое — по̂ -иб- 
ло 134 свиньи. В общем, по. 
жаром нанесен не только 
материальный, но и мораль
ный урон. Прибьгошие по 
тревоге пожарные подразде
ления из Томска и добро
вольная дружина из села Пе
тухова ОПХ имени Б. Н. Си
доренко смогли общими уси
лиями отстоять вторую по

ловину фермы, спасти 260 
животных.

Проверкой установлена на
иболее вероятная причина 
возникновения пожара: ис
парение воды из регистров 
и перекаливание электротэ- 
нов. Загорелся деревянный 
настил, устроенный без со
ответствующей! противопог 
жарной разделки.

Выяснилась также, что во
обще в подсобном хозяйстве 
грубо нарушался противопо
жарный режим. Дежурный 
оператор В. Н. Подузов не 
осуществлял постоянного 
контроля за электронагрева
тельными приборами, с по
мощью которых отапливалось 
помещение. Никто с обслу
живающим персоналом не 
проводил соответствующих 
инструктажей. Еще до этого 
трагического случая за нару

шение правил пожарной бе
зопасности получили админи
стративные взыскания руко
водитель подсобного хозяйст
ва А. С. Карнацевич и по
мощник директора объедине
ния «Сибкабель» по сельско
му хозяйству А. М. Панасен. 
ко. Однако, как видим, пра
вильных вьюодов они не сде
лали...

В целом в прошлом году 
на различных объектах агро, 
промышленного комплекса 
произошел 181 пожар, убыт
ки составили 110 тысяч руб
лей, что вдвое меньше поза
прошлогоднего «результата». 
Но МОГ.УТ ли такие данные 
быть поводом к утешению? 
Едва ли. Ведь анализ позво
ляет выявить и некоторые 
очень тревожные закономер
ности. Например, крупный 
ущерб (гибель скота, техни

ки) понесли совхозы «Пудия- 
ский» и «Старицынский» Па- 
рабельского района. Это, как 
говорится, в прошлом. Но вот 
свежайший факт: 19 января 
•текущего года в совхозе «На. 
рымский» этого же района 
сгорел дотла Дом культуры, 
уничтожены огнем дорогосто
ящая киноаппаратура, боль
шая библиотека.

Если говорить о необходи
мости коренного перелома в 
деле охраны народного добра 
от огня, то необходимо, что
бы областной агропромыш
ленный комитет наконец-то 
решил проблему строительст
ва во всех колхозах и совхо
зах пожарных депо, оснащен, 
ных всеми необходимыми 
средствами пожаротушения.

Д. НОВОСЁЛОВ, 
старший инспектор отде

ла пожарной охраны УВД,

|1ицш 11111ш 1итш ш 1ииш 1ш иници1и11цпш 1ш циш ш и1инш ш ии1ш 11иш ициин111яи1«тт«т т 1 » . . . . . . . „ .„ . .» .«

с о о б щ а е т
ЮРО п о г о д ы

Сегодня — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер северо-восточный, 3 —7 
метров в секунду, тем1пера- 
тура 18—23, по северо-вос
току до 28,' в Томске 18— 
20 градусов мороза.

28—29 января—облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
западный, . 7 —12 метров в 
секунду, температура 28-го 
ночью ^ —33, местами до 
38, днем 20—25, местами 
32 градуса мороза, 29-го 
ночью 24—29, местами 34, 
днем 15—20, местами 27 
градусов мороза.

Телевидение
СРЕДА, 27 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35— 
М ультфильмы. 9.00 — «Че
ты ре встречи с Владимиром 
Высоцким». Встреча 3-я. «Вы
соцкий в кино». 10.05 — «В 
согласии с природой». Доку
м ентальны е фильмы. 10.35 — 
«Ф ильм-концерт «Брянские 
игрищ а». 11.06 — Новости. 

11.15—15.25 — переры в. 
15.25 — Новости. 15.35. — 

«Прожектор перестройки». 
15.45 — «Только в ш утку». 
Ф ильм-концерт. 16.15 — «Пор
трет современника». Доку
м ентальны е фильмы. 16.50.
— «Хождение за  той моря». 
2-я серия. 18.05 — «Ч'еловек и 
закон». 18.55 — «Сегодня в 
миое». 19.15 — «Все реки те 
кут». 3-я и 4-я серии. 21.00— 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
пере<гтройки». 21.45—«Четыре 
встречи с Владимиром Вы
соцким». Встреча 4-я. «Поэт, 
исполнитель, музы кант». 23.00
— «ООН — итоги 1987 года». 
Документальный фильм. 23.25
— «Сегодня в мире». :W.35 — 
«Тянь-Ш ань. Люди и горы».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка, 8.15 — «В объективе — 
животные». «Гренландский 
тю лень». 8.35, 9.35 — Основы 
инф орм атики и вы числитель
ной техники. 10-й класс. 9.05 
— Немецкий язы к. 1-й год 
обучения. 10.05 — Учащ имся 
е п т у .  Астрономия. 10.35, 11.35 
—А. М. Горький. «Детство». 
11.05 — Немецкий язы к. 2-й 
год обучения. 12.05 — «Хож
дение за  три моря». 1-я се-

8ия. 13.20 «Сванетия зимой».
окум ентальны й фильм. 13.30 

— «Моя судьба». 2-я серия. 
14.45 — Новости. 14.55 — 
М. Чулаки. Симфония Л6 4 
(«Героическая»).

15.45—17.30 — переры в. 
ТОМСК

17.30 — Кинопрограмма.
МОСКВА 

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Встреча для вас». 
У нас в  гостях  народны й а р 
тист РСФСР кинореж иссер 
В. Трегубович. 19.00 — «День 
области». 19,15 — «Старты 
здоровья». «Лыжня зовет!» в 
О ктябрьском  районе. 19.45— 
Д окум ентальны й фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Вечер вокальной
м узы ки. Поет солист Государ
ственного Цкадемичевкого 
Больш ого театра  СССР засл у 
ж енн ы й  артист 'Молдавской 
ССР Юрий Статник.

МОСКВА
21.00 — .«Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Жиголо и Жиголет- 
та». К ороткометраж ны й худо
ж ественны й телефильм. 22.25
— «Под кры ш ей дома свое
го». Д окум ентальны й теле
фильм. 22.45 — В гостях у  
Академического хора русской 
песни Гостелерадио СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.05 — 
Народный артист РСФСР 
Л. Власенко (фортепьяно). 
19.00 — «Сельский час». 20.00
— «Спокойной ночи, м алы 
ши!» 20.15 — «Альберто».
Документальный фильм. 20.45
— «Если хочеш ь бы ть здо
ров».

Реданто]IRTOP
Не НЕСТЕРЕНКО.

НАШ  A i ^ E C
ТЕЛ ЕЧ Ю Н Ы .

B340S0, 

Томен, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приомная
1-44-35

родактера - I m a  пропаганды — 
•04-31. 1-48-85

Заместнталн радаитора -  
t-04-52. 1-37-(>5 
Отаатетаенный саиратарь 
1-32-34 
Сан|Санратариат
1-44-20
Отдал партийной жизни —• 
1-28-48, 1-28-42

От/
1
Отдал промышленности — 
1-44-84, 1-27-48 
Отдел нефтегеологли и стро- 
ительстаа — 1-38-44 
Агропромышленный отдел — 
1-^75. 1-44-80, 1-4М8
Отдел науки и учаОных 
заааданий —
1-33^ , 1-24-80

Отдел информации и 
иультуры _  1-45-81, 1-43.32 
Отдал соаетсиого строиталь- 
стаа и быта — 1-34-58. 1-24-80 
Отаел писем —
1-38^ , 1-0440, 1-38-87 
От/^л^ фотоиллюстраций —

Собетаеиный корреспондент в 
Колпашеаа — 38-55

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ТЕАТР м у зы к а л ь н о й  КОМЕДИИ 
РЕПЕРТУАР НА ФЕВРАЛЬ

В помещении театра драмы
1 Ф. Легар 

(«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
(оперетта в 3-х действиях)

2 Премьера А. Журбин
«ПОСЛЕДНЯЯ ЛЮБОВЬ НАПОЛЕОНА»

(старинная музыкальная комедия с песнями и танцами 
в 2-х действиях)

' И. Кальман
(«КОРОЛЬ СКРИПАЧЕЙ»

(оперетта в 2-х действиях)
В помещении |ДКнТ «Авангард»

«ПОСЛЕДНЯЯ ЛЮБОВЬ НАПОЛЕОНА»^^™
И. Штраус

(«ЛЕТУЧАЯ (МЫШЬ»
(оперетта в 3-х действиях)

^  И. Кальман
«СИЛЬВА»

(ойеретта в 3-х действиях)
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин. Заявки 

тел. 1-42-51, с 16 до 18 часов.

8

4, 18

Томский областной фонд культуры 
Томская областная филармония 

'Малый (Концертный зал
28 января

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ
Лауреат премии /Ленинского комсомола 

народно-самодеятельная Академическая хоровая капелла 
Томского государственного университета 

имени .В. В. Куйбышева
Художественный руководитель и дирижер — заслу

женный работник культуры РСФСР В. СОТНИКОВ.
Весь сбор от концерта передается в Советский фонд 

культуры. ■ •
Начало — в 19 час. 30 мин.

«ТРАНСАГЕНТСТВО» — НАСЕЛЕНИЮ
Вы переезжаете на новую квартиру, вам необходимо 

доставить из магазина мебель или холодильник, запасти 
на зиму топливо.

Решить эти и многие другие вопросы, связанные с 
транспортировкой, поможет Томское объединение транс
портно-экспедиционного обслуживания населения.

«ТРАНСАГЕНТСТВО»
доставляет на дом купленные в магазине мебель, хо

лодильники, радиотовары и другие товары бытового на
значения;

производит перевозку топлива и стртительных мате
риалов;

обслуживает транспортными услугами кооперативы, 
садоводческие общества, а также школы, детские до
школьные 'учреждения и больницы;

отправляет домашние вещи в контейнерах.
ЗакгКзы можно оформить в «Трансагентстве» или при

емном пункте. Там же можно получить любые справки 
по вопросам, касающимся порядка приема, оформления 
и выполнения заказа.

Наши адреса и телефоны; 
г. Томск, пер. Нахимова, 10. Тел. 4-40-15; 
г. Асино, ул. Ленина, 1, Дом быта. Тел. 2-12-41; 
г. Колпашево, ул. Коммунистическая, 13. Тел. 20-12; 
с. Шегарка; автовокзал, с. Мельниково. Тел. 2-20-70; 
с. Кожевниково, Кожевниковское АТП. Тел. 6-54; 
с. Белый Яр, ул. Таежная, 4. Тел. 2-13-62; 
с. Первомайское, автовокзал. Тел. 3-11; 
с. Кривошеино, автовокзал. Тел. 2-16-47; 
с. Парабель, автостанция:
с. Молчаново, Гришкинский тракт. АТП. Тел. 9-10-89; 
с. Башар, Трактовый, 2. Тел. 9-12-31; 
пос. Тимирязевский, ул. Ленина, 63. Тел. 91-17-70; 
г. Стрежевой, автопредприятие. Тел. 6-22-54.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ школ, ТЕХНИКУМОВ и ПТУ!
Электрофизический факультет совместно с НИИ инт

роскопии при Томском политехническом институте 2 фев
раля, в 15 часов, в 234-й ауд. главного корпуса ТПИ 
(пр. Ленина, 30) проводят «день открытых дверей».

С лекциями р новейших достижениях информацион- 
нотизмерительной и медицинской техники, электроники и 
интроскопии, лазерной техники и голографии выступят 

декан факультета, директор НИИ интроскопии, заведую
щие кафедрами и преподаватели.

Подробную информацию о специальностях факультета 
вы можете получить в режиме диалога с ЭВМ в проф- 
центре ТПИ (ауД; 123-я главного корпуса) 27 и 29 ян
варя с 16 до 18 часов. Справки по тел. 99-25-21.

Приемная комиссия.

(ЖТРУ Л О У С ТЯ О И С ТВ Л

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в т о м с к и й  НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ И 

п р о е к т н ы й  ИНСТИТУТ НЕФТЯНОЙ ПРОМЫШ
ЛЕННОСТИ: специалистов по проектированию провод
ной связи и радиорелейных линий связи, электрогазо
сварщика, слесаря-сантехника, электрика, ведущего 
маркшейдера. Справки по тел. 4-82-07.

В ДОМ ПИОНЕРОВ ОКТЯБРЬСКОГО р а й о н а  
срочно: руководителей кружков технического цикла
(авиамодельного, судомодельного, радиотехнического и 
др.), вязания, начального моделирования одежды, мак
раме, шахматного.

Здесь же требуются завхоз, водитель автобуса (кате
гория Д). Справки по телефону 5-37-65.

по

29 января
‘Малый концертный зал (пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР ВОКАЛЬНОЙ МУЗЫКИ 
Солист |Государственного /академического Большого 

театра Союза ССР, заслуженный артист Молдавской 
ССР

Юрий СТАТНИК (бас)
В программе: арии из опер, песни, романсы русских, 

советских и зарубежных композиторов.
Начало — в 19 час. 30 мин.

Театр
ДРАМЫ

27^ января. «О, жанщины...»

28 января. «Метель» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

^^27 января. «Акселератка» __

ВИДЕОТЕКА
27 января. М ультсборник 

«Про казаков» — Ю-20, 17-30. 
«Загадочный наследник» (две 
серии) — 12. 15, 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
27 января. «Данди по про

з в и щ у  «Крокодил» —  9, 10-40 
12-30, 14-20, 16-10, 18-10, 20,

имени М. ГОРЬКОГО
27 января. «Подлинная исто

рия дамы с камелиями» — 9
10-50, 12-40. 14-30. 16-20, 18-10! 
20, 21-50. «Человек с бульвара 
Капуцинов» _  8-35, 10-30
(12-25. 14-20 16-15, 18-10,
20- 05, 22. « А ф г а н и с т а н ; т р У Д - 
и ы й  п у т ь  к  м и р у »  —  9 
10;1р;, 11-20, 12-30, 13-40, 14-50, 
16̂  17-10. 18-20.

«ОКТЯБРЬ»
27 января. «Вердикт» (две 

серии) —  8-40. 11. 13-30, 16.
18-30, 21. «Короли шутки»
—  „5'40, 12-10, 14. 16, 19-40,
21- 20. «Человек с бульеара 
Капуцинов» — 17-50, «Погладь 
кошку за  ушами» — Ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
27 января. «Лиловый шар»

-  9. 10-40, 12-20. 14. 15-40.
«Иван Васильевич меняет про
фессию» —  17-20, 19-20. 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 января. «Искатели при

ключений» —  9, 10-40. 12-20 
16, 17-40, 19-20, 21. «Друг мой,’ 
Колька» _  J4. Знахарь»

ре серии) —  9, 11-30. 14.
■30, 19, 21-20.

> «СИБИРЯК»
27 января. «Волшевная лам- 

па Аладдина» —  9-20, «Ва-
банн-2, или Ответный удар»

16, 17-40,11, 12-40, 14-20 
19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
27 января. «Снежная коро

лева» — 11-30, 15. «Молодые 
Я10ДИ в городе» — 17, 19, 21.

Томский инженерно-строи
тельный институт ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на 5-месяч
ные подготовительные кур
сы по подготовке к вступи
тельным экзаменам в вуз. 
Одновр/еменно производится 
прием в группы подготовки 
по рисунку на архитектур
ный факультет. Для зачис
ления на курсы следует 
представить заявление на 
имя ректора, справку с ме
ста работы, для школьников 
г. Томска — оправку из 
школы.

Начало занятий — 3
февраля. Плата за обучение 
вносится одновременно с 
ззявлбнибм по адресу! 
634003, Томск, Соляная 1,- 
площадь, 2, приемная ко- ' 
миссия. Прием документов 
— с 14 до 19 часов. Тел 
5-83-28.

Учебный комбинат Глав- 
томскстроя совместно с го
родским бюро по трудо- 

ПРОВрДЯГ НА-устройству
БОР на курсы по опецкаль-
яоотям: машинист (5ашенно 
го крана, автогрейдерист, 
машинист мотокатков, ма- 
шииист бульдозера, штука
тур-маляр. формовщик 
ЖВК, плотник-бетонщик.

'ПриниМйются! му*кчины, от
служившие в рядах Совет
ской Армии, женщины не 
моложе 18 лет, Стипеядия— j 
70—86 руб. в месяц. /

Обращаться: Томск, пр.
Кирова, 17, — в бюро по 
трудоустройству, или пер. 
Фруктовый, 28-а. Тел 
90-28-40.

Томский техникум обще
ственного питания ПРО
ДОЛЖАЕТ НАБОР на под
готовительные курсы по 
подготовке к вступительным 
экзаменам (по русскому 
языку, литературе, химии и 
математике).

Занятия проводятся в ве- 
чернее время. Плата за обу
чение в размере 20 руб. 
вносится на расчетный счет 
техникума № 44185 в обла
стное управление жилсоц- 
баяка, МФО 266015, Слу
шатели подготовительных 
курсов, успешно сдавшие 
вступительные экзамены и 
имеющие направления с ме
ста работы, зачисляются вне 
конкурса.

Адрес техникума: Томск, 
ул. И. Черных, 97. Проезд 
автобусом • № 10, троллейбу
сом № 3 до остановки «Ул.
С. Лазо». Оправки по теле
фону 5-62-98.

А дминистрация, - п арти й
ная и проф сою зная о р га

низации больницы обл- 
зд р ав о '^ е л а  с прискорби
ем сообщ аю т о смерти ста 
рейш ей сотрудницы  боль
ницы. ветер ан а  труда 

СЕРГЕЕВОЙ 
Варвары Васильевны

и вы раж аю т глубокое со. 
болезнование родным и 
близким покойной.

Вынос тела — 27 ян ва
ря , в 16 часов, из к в ар 
тиры  покойной (ул. Мало- 
Подгорная, 16. кв. 5).

СоВетааниый иорр«спонд«нт 
Стражами — 3-23-31 
Обществанная приамнм — 
1-34-84
От|^^о8ъявлаиий —
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистсиая 
организация — 1-28-90

Типография издатальстм «Красноа знамя»
834050, г. Томск, ГСП, пр. Фруиза, 103/1

Газета пачатаатся офсетным способом.
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